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Алексей 
Мельников,
адвокат Московской 
городской коллегии адвокатов

Что не так 
с показаниями по делу 
экс-министра

М Н Е Н И Е ,  C .  5

С А Н А Ц И Я

На оздоровление Промсвязьбанка ЦБ 
может потратить до 200 млрд рублей 

И С С Л Е Д О В А Н И Е  Р Б К
Как изменялось количество 
претендентов на пост 
президента

П О Т Р Е Б Р Ы Н О К
Основным сырьем 
для поддельной водки стал 
медицинский спирт

с. 10 с. 6 с. 12 

П Р О Ц Е С С  Политические последствия решения суда по делу Алексея Улюкаева

Приговор особо крупного размера
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
ДМИТРИЙ СЕРКОВ, 
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Реальный срок, назначен-
ный судом Алексею Улюкае-
ву, ведет к усилению пози-
ций Игоря Сечина, но при 
этом создает для него новые 
риски, считают опрошенные 
РБК политологи. Бенефи-
циарами процесса над экс-
министром они называют 
силовиков.

8 лет колонии

Экс-министра экономического 
развития Алексея Улюкаева в пят-
ницу, 15 декабря, приговорили 
к  восьми годам колонии  — его 
признали виновным в получении 
взятки 14 ноября 2016 года в раз-
мере $2 млн от главы «Роснеф-
ти» Игоря Сечина. Эти деньги, по 
версии обвинения, он взял за по-
ложительную оценку, позволив-
шую госкорпорации приобрести 
50-процентный госпакет акций 
«Башнефти».

Восемь лет колонии строго-
го режима  — минимально воз-
можный срок по предъявленной 
статье (ч. 6 ст. 290 УК, получение 
взятки в крупном размере). Кроме 
того, экс-министра приговорили 
к штрафу в однократном размере 
взятки — 130,4 млн руб. и лишили 
права занимать должности на гос-
службе в течение восьми лет после 
освобождения. 
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В политических кругах многие заявили о жестокости приговора 61-летнему Алексею Улюкаеву. По данным 
источников ряда СМИ, экс-министр может быть помилован или приговор ему будет смягчен в 2018 году П О Д П И С К А :  ( 4 9 5 )  3 6 3  1 1 0 1

Индекс РТС 
Московская биржа, 15.12.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 08.12.2017

Курсы 
валют ЦБ
16.12.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 15.12.2017, 20.00 мск

1148,27 
пункта

$429,3 
млрд

$1= 

₽58,90
€1=

₽69,43
$63,28

за баррель

О Ц Е Н К А

С промышленностью 
просчитались
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Промышленное производство 
в ноябре неожиданно сокра-
тилось на 3,6% по сравнению 
с ноябрем прошлого года, 
свидетельствуют данные Рос-
стата. Такого падения не было 
с 2009 года, но отчасти оно 
объясняется сложностями 
со статистикой.

В  ноябре промышленное про-
изводство в  России снизилось 
на  3,6% по  сравнению с  тем  же 
периодом прошлого года, сооб-
щил в  четверг Росстат. Это мак-
симальное падение промпроиз-
водства за восемь лет — в октябре 
2009 года промышленность упала 
на 7,4% год к году (данные терми-
нала Bloomberg). По  сравнению 
с октябрем 2017 года индекс про-
мышленности снизился на  1,4% 
(с учетом сезонного и календар-
ного факторов).

Сильнее всего в годовом выра-
жении сократилось обеспечение 
электроэнергией и газом (-6,4%). 
Добыча полезных ископаемых 
снизилась на 1%, обрабатывающие 
производства — на 4,7%. 
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Москва и Каир договорились о возобновлении регулярных авиарейсов

Небо над Египтом 
приоткрыли
ВАСИЛИЙ МАРИНИН, 
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

После двухлетнего перерыва 
Россия и Египет наконец до-
говорились о возобновлении 
регулярного авиасообщения 
между двумя столицами. По-
леты могут начаться в февра-
ле. Возобновление рейсов на 
египетские курорты — задача 
2018 года.

В Египет в феврале

В пятницу, 15 декабря, в Москве 
министр транспорта России Мак-
сим Соколов и министр граждан-
ской авиации Египта Шериф Фатхи 
подписали межправительствен-
ный протокол о сотрудничестве 
в сфере обеспечения безопасности 
гражданской авиации, который 
вступит в силу через 30 дней, со-
общила пресс-служба российского 
Минтранса.

Документ разрешает начать все 
необходимые двусторонние дей-
ствия по возобновлению полетов. 
«Это первый шаг к возобновлению 
воздушного сообщения между на-
шими странами, который позво-
лит, вполне возможно, начать осу-
ществление полетов в Каир уже 
в феврале следующего года», — за-
явил Соколов, слова которого при-
водятся в пресс-релизе.

Возобновлению сообщения 
предшествовал визит президен-
та Владимира Путина в Египет 
11 декабря. «Египетская сторо-
на проделала большую работу по 
повышению уровня безопасности 
в аэропортах. Службы безопасно-
сти России доложили мне о том, 
что в целом мы готовы к откры-
тию прямого авиасообщения ме-
жду Москвой и Каиром», — заявил 
Путин по итогам встречи с прези-
дентом Египта Абделем Фаттахом 
ас-Сиси.

Регулярные рейсы между стра-
нами выполняли националь-
ные перевозчики — «Аэрофлот» 
и EgyptAir.

Как сообщил в пятницу Соко-
лов, «Аэрофлот» уже начал подго-
товку пакета документов для воз-
обновления рейсов в Каир. «Я уже 
лично говорил об этом с гене-
ральным директором «Аэрофло-
та» Виталием Савельевым, — ска-
зал он. — Надо целую серию кон-
тактов: с хендлинговыми органи-
зациями, топливо-заправочными 
комплексами, возобновить рабо-
ту представительства. Эта работа 
уже ведется», — сказал министр 
в  интервью  телеканалу «Рос-
сия 24».

Представитель «Аэрофлота» 
заявил РБК, что компания про-
ведет все необходимые процеду-
ры для  возобновления полетов 
в установленные сроки. Предста-
витель EgyptAir не ответил на за-
прос РБК.

Задача на следующий год

Соколов сказал, что вопрос воз-
обновления полетов на курорты 
Египта — это задача на 2018 год: 
«Что касается аэропортов в ку-
рортных городах Шарм-эш-Шейх 
и Хургада, то здесь есть еще над 
чем поработать, это задача на 
следующий год». Россия и Египет 
в апреле обсудят восстановление 
авиасообщения по чартерным 
направлениям, уточнил Фатхи 
после завершения переговоров. 
«Мы также условились продолжить 
свои контакты весной, примерно в 
апреле месяце, будем продолжать 
свои переговоры относительно ре-
шения по остальным аэропортам 
Египта», — заявил он журналистам 
(цитата по «РИА Новости»).

Участники туристического рын-
ка говорят, что до возобновления 
чартеров не будут предлагать туры 
через Каир. Например, «Пегас Ту-
ристик» не будет предлагать сво-
им клиентам туры в Египет на базе 
регулярной авиаперевозки в Каир 
с дальнейшим трансфером до ку-
рортов, поскольку такой продукт 
просто не будет востребован», — 
заявила РБК генеральный мене-
джер туроператора «Пегас Тури-
стик» Анна Подгорная.

Представитель туроператора 
Tez Tour Лариса Аханова говорит, 
что, по их оценкам, туры на ку-
рорты Египта через Каир не будут 
востребованы. «Во-первых, недо-

статочное количество регулярных 
рейсов в Каир. О серьезном потоке 
тут не может быть и речи. Во-вто-
рых, эти рейсы будут востребова-
ны теми, кто летит в Египет по де-
лам, и теми, кто там живет. Соот-
ветственно, туроператорам доста-
лось бы очень мало мест на этих 
рейсах», — отмечает она. К тому же, 
по ее словам, прямой перелет Мо-
сква — Каир будет недешевым — 
порядка $600 туда-обратно плюс 
$150 перелет до курорта и другие 
траты. При этом до запрета авиа-
сообщения, отмечает она, недель-
ный тур в Хургаду с проживанием 
и перелетом стоил $500.

До прекращения авиасообще-
ния в 2015 году Египет был самым 
массовым зимним направлением 
для российских туристов. Наиболь-
ший турпоток в эту страну прихо-
дился на октябрь—ноябрь, свиде-
тельствуют данные Центрально-
го агентства общественной мо-
билизации и статистики Египта. 
В частности, в октябре 2014 года 
страну посетили 350 тыс. россиян, 
в ноябре — 310 тыс., в декабре — 
199  тыс., в январе 2015  года  — 
176 тыс. Всего в 2014 году в Егип-
те побывали 3,1 млн россиян, за 
11 месяцев 2015 года — 2,4 млн.

Авиасообщение между Рос-
сией и Египтом было приоста-
новлено в конце 2015 года, после 
того как 31 октября после выле-
та из аэропорта Шарм-эш-Шей-
ха в воздухе взорвался самолет 

авиакомпании «Когалымавиа». 
В  катастрофе, признанной тер-
актом, погибли 217 пассажиров 
и семь членов экипажа. Для воз-
обновления авиасообщения Рос-
сия потребовала от Египта усиле-
ния мер авиационной безопасно-
сти. В ходе расследования авиака-
тастрофы было установлено, что 
для закладки бомбы на борту A321 
террористы привлекли сотрудни-
ка сервисной службы аэропорта: 
пакет со взрывчаткой был занесен 
в отсек первым, а затем его скры-
ли, заложив детскими колясками 
и мебелью.

После теракта Россия и Еги-
пет несколько лет вели перего-
воры о  возобновлении полетов. 
Российская сторона направляла 
в  Каир мониторинговую группу 
для проверки безопасности аэро-
порта Каира.

Соглашение о возобновлении 
полетов могло быть подписа-
но еще в начале 2017 года. «Ян-
варь 2017 года для открытия ре-
гулярного сообщения с Каиром — 
это  весьма вероятный срок»,  — 
говорил Соколов журналистам 
в  декабре 2016  года (цитата по 
«Интерфаксу»). Тогда министр 
сказал, что российская сторона 
направила свои замечания Егип-
ту и там согласились их учесть. Од-
нако Египет тогда так и не подпи-
сал протокол безопасности, и си-
туация оказалась в подвешенном 
состоянии. 

Решение о возобновлении авиасообщения между Москвой и Каиром было принято после встречи 
президента Владимира Путина и его египетского коллеги Абделя Фаттаха ас-Сиси 11 декабря, 
после которой российский лидер заявил, что «египетская сторона проделала большую работу 
по повышению уровня безопасности в аэропортах»
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Политические последствия решения суда по делу Алексея Улюкаева

Приговор особо крупного размера
Прокурор Борис Непорожный 

запрашивал для Улюкаева более 
жесткое наказание: десять лет 
колонии строгого режима и мак-
симально возможный по закону 
штраф — 500 млн руб.

Сечин, который сам пожаловал-
ся на Улюкаева в ФСБ и который, 
как следует из материалов дела, ви-
дел, как министр «жестом с двумя 
пальцами» потребовал деньги,  по-
казаний в ходе процесса не дал — 
он четыре раза не пришел по по-
вестке в суд. За день до приговора 
на пресс-конференции для журна-
листов президент Владимир Путин 
сказал, что не видит нарушения в 
неявке Сечина, который по закону 
мог пропустить процесс. В итоге су-
дья ссылалась на показания гене-
рала ФСБ и бывшего вице-прези-
дента «Роснефти» по безопасности 
Олега Феоктистова, курировавшего 
оперативную разработку экс-ми-
нистра. Суд не увидел признаков 
провокации или ложного доноса в 
действиях Сечина.

Сразу после приговора источ-
ник ТАСС в судебной системе со-
общил, что Улюкаев может быть 
освобожден от наказания по со-
стоянию здоровья. Возможность 
смягчения приговора Улюкаеву и 
помилования из гуманных сооб-
ражений существует после прези-
дентских выборов по аналогии с 
мягким наказанием для министра 
обороны Анатолия Сердюкова и 
его подчиненной Евгении Василь-
евой, согласен первый вице-прези-
дент Центра политических техно-
логий Алексей Макаркин.

Выигранная битва, 
проигранная война 

В августе ВЦИОМ проводил опрос 
о справедливости предъявленных 
Улюкаеву обвинений. На вопрос о 
виновности Улюкаева в получении 
взятки утвердительно отвечали 
большинство опрошенных — 57% 
среди всех опрошенных (и 79% — 
среди детально знакомых с ин-
формацией о судебном разбира-
тельстве), в то время как обратного 
мнения придерживались всего 7%.

Обвинительный приговор с ре-
альным сроком для экс-министра 
выгоден Кремлю в контексте пре-
зидентской кампании, сходятся 
опрошенные РБК политологи. Си-
туация с экс-министром экономи-
ческого развития «электорально 
добавит Путину», поскольку «на-
селению всегда нравится, когда с 
крыльца на пики кидают головы 

нерадивых бояр», полагает глава 
холдинга «Минченко Консалтинг» 
Евгений Минченко. Для путин-
ского избирателя такой приговор 
представителю элиты — «позитив-
ный сигнал и показатель жесткой 
систематической борьбы с корруп-
цией», считает Александр Пожалов, 
директор по исследованиям Ин-
ститута социально-экономических 
и политических исследований.

Хотя приговор прямо не повлия-
ет на президентскую кампанию 
Путина, но он затронет взаимоот-
ношения президента с политиче-

ской элитой, прокомментировала 
РБК руководитель аналитическо-
го департамента Центра полити-
ческих технологий Татьяна Стано-
вая. По ее мнению, в элитах растет 
обеспокоенность готовностью Пу-
тина сдерживать своих соратников, 
которые в отсутствие президента, 
«ушедшего на войну, делают что хо-
тят». «Все-таки Улюкаев не случай-
но говорил, кто он и кто Сечин, — 
рассуждает Минченко. — Сечин — 
это полноправный «член Политбю-
ро 2.0» (ближний круг Владимира 
Путина в концепции Минченко. — 
РБК), а Улюкаев в лучшем случае 
«член ЦК»; их аппаратный вес не-
сопоставим. Но у элиты теперь мо-
гут возникнуть вопросы о правилах 
игры, потому что не все понимают, 
где проходят те самые красные ли-
нии, где можно, где нельзя».

Эксперты полагают, что победа 
в суде усиливает Сечина, но у этого 
выигрыша есть и обратная сторо-
на. Чрезмерное усиление создало 
для главы «Роснефти» новые рис-
ки, считает Минченко. Суровый 
(в силу возраста и статусного поло-

жения обвиняемого) приговор го-
ворит о «невероятном могуществе 
Сечина, и это только усилит нена-
висть бизнес-сообщества» к нему, 
заявил РБК руководитель програм-
мы «Российская внутренняя поли-
тика и политические институты» 
Московского центра Карнеги Ан-
дрей Колесников.

В отличие от уголовных дел в 
отношении оппозиционера Алек-
сея Навального или главы ЮКОСа 
Михаила Ходорковского процесс 
не был политизирован властями, 
считает Становая. По ее словам, 
Путин публично не обозначал соб-
ственную позицию и не выступал 
адвокатом Сечина, и на протяже-
нии рассмотрения дела в суде па-
раллельно шел «публичный про-
цесс» против главы «Роснефти». 
Под публичностью Становая под-
разумевает утечки в СМИ, играв-
шие на пользу стороны защиты, 
например публикации выдержек 
из протоколов допросов Сечина 
(«Роснефть» назвала эту публика-
цию «вбросом или фабрикацией». 
«Подлинность этих документов 

определить невозможно, ведь они 
судом еще не изучены», — заявлял 
пресс-секретарь компании Михаил 
Леонтьев). Процесс политизирова-
ли сторона защиты и сам Улюкаев 
своим «последним словом», пола-
гает Пожалов.

Как считает Становая, публич-
ный судебный процесс в итоге на-
нес очень сильный удар по гла-
ве «Роснефти», и он уже не будет 
иметь такого доступа к ресурсам, 
как прежде. «Приговор — выигран-
ная битва, но проигранная война 
для Сечина», — заключила эксперт. 
После публичного процесса над 
Улюкаевым Сечин перестал счи-
таться «человеком номер два», как 
его называли многие СМИ, заявил 
РБК Макаркин. 

Приговор бывшему министру 
ударит и по правительству Дми-
трия Медведева, добавил Минчен-
ко. Реальный срок Улюкаеву стал 
шоком не только для премьера, 
но и для вице-премьера Аркадия 
Дворковича и помощника прези-
дента России Андрея Белоусова, ко-
торые высказывались против про-
дажи «Башнефти» «Роснефти», ука-
зала Становая. По экономическому 
блоку правительства удар был на-
несен еще год назад, когда Путин 
проигнорировал его мнение и ре-
шил отдать «Башнефть» «Роснеф-
ти», считает политолог Аббас Гал-
лямов. Дальнейший же судебный 
процесс над Улюкаевым превра-
тился скорее в «персональные раз-
борки» Сечина с Улюкаевым, в ко-
торых остальные члены правитель-
ства не участвовали, полагает он.

Власть силовиков

В силовых структурах дело Улюкае-
ва считают посланием президен-
та, ориентированным не только на 
федеральных чиновников, но и на 
представителей силовых группи-
ровок, рассказал РБК источник в 
ФСБ. «Приговор Улюкаеву стал со-
общением главы государства о том, 
что в колонию будут отправлять, 
невзирая на ранги», — считает он.

По словам другого источника 
в ФСБ, руководители управлений 
собственной безопасности сило-
вых структур получили внутриве-
домственные приказы от руково-
дителей, в которых говорится об 
усилении работы по коррупцио-
ноемким направлениям. Для со-
гласования межведомственных 
действий в пятницу, 15 декабря, в 
Генеральной прокуратуре был со-
бран координационный совет, где 
присутствовали руководители всех 
силовых структур.

«Главным бенефициаром про-
цесса стали силовики. Теперь лю-
бую просьбу силового блока чле-
ны правительства будут воспри-
нимать как приказ. России грозит 
милитаризация экономики и вооб-
ще всей общественной жизни», — 
рассуждает Галлямов. Процесс над 
Улюкаевым показал, что юридиче-
ское сообщество окончательно воз-
главили спецслужбы, которые осу-
ществляют «реализации», куриру-
ют следствие и осуществляют опе-
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За приговором Алексею Улюкаеву эксперты усмотрели новые риски для Игоря Сечина

«Результат провокации»

Сам Алексей Улюкаев вину не признал, его защита намерена об-
жаловать приговор. Улюкаев называл показания Сечина и Феок-
тистова оговором, а само дело — результатом провокации. 
Требовать взятку уже после завершения сделки, по мнению Улю-
каева, было бы нелепо, а его преследование связано со стремле-
нием Сечина «устранить критика». Пресс-секретарь «Роснефти» 
Михаил Леонтьев счел вину экс-министра доказанной, так как 
чиновник был «пойман с поличным при получении взятки».
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Что не так с показаниями 
по делу 
экс-министра

Использование свидетельств 
из вторых рук и абсолютное 
доверие к показаниям со-
трудников спецслужб под-
рывают доверие к приговору 
экс-министру.

Ровно год, один месяц и один день 
спустя после задержания бывший 
министр экономического разви-
тия Алексей Улюкаев осужден, 
и на него под свет софитов наде-
ты наручники. Идеальная картин-
ка, демонстрирующая, что борьба 
с коррупцией идет и даже мини-
стры равны перед законом. Если 
не задумываться, а пойти по 
пути обсуждения золотых слит-
ков и иного дорогостоящего иму-
щества, найденного у экс-мини-
стра, то других доказательств как 
бы и не надо. Но думать полезно, 
и самый громкий приговор в со-
временной истории России дает 
серьезный материал для обсужде-
ния проблем, имеющих значение 
для каждого.

Из вторых рук

Конституция России и Конвенция 
о защите прав человека и основ-
ных свобод устанавливают крите-
рии, которым должен соответство-
вать суд при вынесении решения. 
Согласно им, каждый имеет право 
на справедливое разбирательство 
его дела компетентным, незави-
симым и беспристрастным судом, 
созданным на основании закона, 
при соблюдении принципа равен-
ства. Как часто бывает с важней-
шими понятиями, многие воспри-
нимают их как нечто абстрактное, 
а не как подлежащие повсемест-
ному применению требования 
закона.

Если вооружиться указанными 
критериями, то к приговору, ко-
нечно, возникают вопросы.

Главный, конечно же, это во-
прос о показаниях Игоря Сечина, 
который и был инициатором уго-
ловного преследования Улюкаева. 
Многие помнят четырехкратную 
попытку вызова главного испол-
нительного директора «Роснефти» 
на судебные заседания. Не добив-
шись никакого результата, кроме 
письма о большой занятости сви-
детеля, суд оставил попытки его 
вызова на допрос, несмотря на тре-
бования как стороны защиты, так 
и обвинения. Такое бездействие 
суда, обязанного обеспечить сто-
ронам процесса возможность до-
казывания и имеющего для этого 
все процессуальные механизмы, 
создает возможности для отмены 
вынесенного приговора, посколь-
ку ограничивает важнейшее пра-
во сторон на предоставление до-
казательств.

Если рассматривать ситуацию 
с позиции идеального состяза-
тельного процесса, то невозмож-
ность получить показания главно-

го свидетеля обвинения означала 
бы в силу конституционной пре-
зумпции невиновности оправда-
тельный приговор. Ведь любые 
сомнения должны трактоваться 
в пользу обвиняемого.

Однако основным доказатель-
ством обвинения стали показания 
генерала ФСБ Олега Феоктистова, 
прикомандированного к «Роснеф-
ти». «Феоктистов рассказал в суде, 
что от Сечина ему стало известно, 
что Улюкаев в Индии, на форуме 
стран БРИКС, вымогал у Сечина 
взятку», — зачитала судья его по-
казания. Из показаний Феоктисто-
ва следовало, что Улюкаев показал 
Сечину «с помощью двух пальцев 
сумму вознаграждения, которое 
хотел получить, это было равно-
значно $2 млн». После этого гене-
рал обратился с заявлением о вы-
могательстве в ФСБ.

Хотя судья и подчеркнула при 
оглашении приговора, что вина 
Улюкаева подтверждается всем 
комплексом доказательств, но об-
основанно возникает вопрос: 
можно ли вынести обвинитель-
ный приговор в отсутствие перво-
начальных доказательств — пока-
заний лица, которое единственное 
слышало и видело сам факт вымо-
гательства? Допрошенные в суде 
сотрудник «Роснефти» Вадим Де-
ревягин и журналист Александр 
Юнашев рассказали об игре Сечи-
на и Улюкаева на бильярде в Гоа, 
но версию обвинения не подтвер-
дили. Показания самого Сечина, 
данные на стадии следствия, по 
причине его неявки в суд в про-
цессе не были зачитаны и не мо-
гут быть использованы в силу тре-
бования непосредственного вос-
приятия доказательств судом.

Могут ли быть использованы 
производные показания из вто-
рых рук в ситуации, когда есть нор-
мальная возможность получения 
первоначальных показаний?

Проверка показаний

Свидетельские показания — осо-
бый источник доказательств, к ко-
торому предъявляются повышен-
ные требования. Причина в  их 
изначальной субъективности, 
в отличие от других видов дока-
зательств. Именно поэтому в сред-
ние века действовало требование 
их проверки при помощи орда-
лий — ритуальных телесных ис-
пытаний (проверка огнем, водой 
и т. д.).

Сейчас правдивость свидетелей 
должна обеспечивать угроза уго-
ловного преследования за дачу за-
ведомо ложных показаний. Если 
лицо, непосредственно заявляю-
щее о вымогательстве, рассказы-
вает об этом в суде под угрозой 
уголовной санкции, то свидетель, 
знающий информацию с чужих 
слов, может отвечать только за то, 
что он слышал от своего визави. 

А это, согласитесь, другая ситуа-
ция. Получается, что основная ин-
формация о вымогательстве ника-
кой проверки не прошла.

Суд, например, пришел к вы-
воду, что нет никаких оснований 
подозревать участвовавших в за-
держании сотрудников ФСБ в ин-
сценировке взятки — такая вер-
сия была у защиты. Судья исходи-
ла из того, что сотрудники право-
охранительных органов априори 
заслуживают доверия. Но ведь 
здесь тоже могут быть сомнения. 
Министр экономического разви-
тия — достаточно влиятельная фи-
гура, чтобы те или иные заинте-
ресованные лица пожелали убрать 
его со сцены, в том числе и путем 
«подставы». Поверить в отсут-
ствие коррупции органов меша-
ют и недавние слова президента, 
задумавшегося о введении рота-
ции правоохранителей по армей-
скому образцу. Получается, прези-
дент и суд живут в разных странах. 
Президент — в той, где он должен 
серьезно думать, как бороться со 
злоупотреблениями правоохра-
нителей. А суд — там, где у опера-
тивников не может быть никако-
го интереса к провокации (а что 
же делать с делом генерала МВД 
Дениса Сугробова?). Довод защи-
ты должен быть проверен, и толь-
ко это способно исключить версию 
оперативной провокации.

Суд здравого смысла

Интересно, каким было бы реше-
ние о виновности Улюкаева, если 
бы дело рассматривал суд присяж-
ных, как это было бы до декабря 
2010 года? Тогда в законодатель-
ство были внесены поправки, ис-
ключившие статью о взятках из 
числа составов преступления, под-
лежавших рассмотрению присяж-
ными. Увидели бы обычные гра-
ждане очевидную парадоксаль-
ность ситуации, или предпочли 
бы ее не замечать, как профессио-
нальный судья? И вообще, почему 
в царской и неграмотной России 
начала прошлого века с участи-
ем присяжных рассматривалось 
до 40 тыс. дел в год, а в демокра-
тической России — немногим бо-
лее сотни?

Возможно, Улюкаев виновен, 
возможно, он невиновен. Меня 
лично министры-миллионеры 
смущают не меньше, чем милли-
ардеры — полковники полиции. 
Как обстоит дело, должен решить 
справедливый суд в состязатель-
ном, равноправном процессе.

В деле до конца ясно толь-
ко одно:   вынесенный приговор 
оставляет неустранимые сомне-
ния в его справедливости. 

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.
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ративное сопровождение в суде, 
прокомментировал РБК бывший 
сотрудник Генпрокуратуры Вадим 
Багатурия: «Так сказать, «опрични-
на под ключ», где нет места акаде-
мической юриспруденции, подра-
зумевающей состязательность сто-
рон и обстоятельный анализ субъ-
ективной стороны преступления».

Реакция элит

В политических кругах многие 
заявили о жестокости приговора 
61-летнему чиновнику. «Ужасный, 
необоснованный приговор. Слабая 
работа следствия, обвинительный 
уклон. С подобной несправедли-
востью, увы, сегодня сталкивают-
ся многие», — прокомментировал 
экс-министр финансов Алексей 
Кудрин в своем Twitter.

Министр по вопросам «откры-
того правительства» Михаил Абы-
зов сказал РБК, что верит в поря-
дочность осужденного экс-чинов-
ника, и пожелал ему «сил и муже-
ства пройти через это испытание». 
Научный руководитель Высшей 
школы экономики Евгений Ясин 
в разговоре с РБК назвал решение 
суда «национальным позором», ко-
торое повлияет на экономику и ин-
вестклимат страны. Сооснователь 
«Яблока» Григорий Явлинский за-
явил в Twitter, что никакого дове-
рия суд не вызывает. Телеведущая 
Ксения Собчак, как и Явлинский со-

бравшаяся баллотироваться в пре-
зиденты, заявила РБК о «негуман-
ности такого приговора» в отноше-
нии пожилого человека.

В правительстве, Кремле и руко-
водстве «Единой России» приговор 
Улюкаеву предпочли не комменти-
ровать. Министр юстиции Алек-
сандр Коновалов заявил РБК, что 
это не его компетенция. Министр 
финансов Антон Силуанов отме-
тил, что еще не в курсе приговора. 
Глава Минобрнауки Ольга Василь-
ева и министр труда Максим Топи-
лин отказались от комментариев. 
Один из министров на условиях 
анонимности сказал РБК, что эту 
ситуацию сложно комментировать, 
потому что это «бывший коллега, с 
которым мы вместе работали».

Председатель Госдумы Вяче-
слав Володин заявил, что не сле-
дует обсуждать решение суда, так-
же отказались прокомментировать 
вердикт и несколько опрошенных 
РБК депутатов «Единой России». 
Комментировать решение суда 
отказался и пресс-секретарь пре-
зидента России Дмитрий Песков. 
Он добавил, что глава государства 
в курсе приговора. 

При участии Валерия Романова,
 Ильи Немченко, 
Дмитрия Окреста, 
Егора Губернаторова, 
Веры Холмогоровой, 
Юлии Сапроновой
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Алексей 
Мельников,
адвокат Московской 
городской 
коллегии адвокатов

Зарубежные СМИ 
о деле бывшего главы 
Минэкономразвития

BBC,  Великобритания

«До того как стать обвиняемым, Улюкаев считался влиятельным 
либералом во властных кругах, но не входил в ближний круг Пу-
тина. Сечин же знаком с Путиным еще со времен службы в КГБ. 
Дело Улюкаева лишь подчеркивает соперничество в российской 
политической элите».

ABCnews,  США

«Дело Улюкаева — часть борьбы между кремлевскими кланами. 
Улюкаев входил в число либеральных министров, в то время как 
Игорь Сечин остается одним из самых бескомпромиссных пред-
ставителей элиты. Дело можно считать личной местью Улюкаеву, 
который критиковал план приватизации, предложенный Сечиным».

The Independent,  Великобритания

«Решение посадить Улюкаева на восемь лет создаст огромный 
раскол во власти. Судебное разбирательство уже потрясло рос-
сийскую политическую элиту, многие из ее представителей были 
расстроены беспристрастностью следствия «против своего». Это 
сопровождалось войной утечек, поскольку конфиденциальные ма-
териалы суда попали к либеральным СМИ. Премьер-министр Дми-
трий Медведев сказал, что происходящее «вне его понимания». 
Но президент Путин знал о начале следственных действий. Крем-
лю сложно найти решение, которое удовлетворит все стороны».

Süddeutsche Zeitung,  Германия

«Наблюдатели в Москве усмотрели в деле экс-министра борьбу 
за власть в российской элите. Главный апеллянт Улюкаева, босс 
«Роснефти» Сечин, проигнорировал четыре вызова в суд. Пре-
зидент Владимир Путин защищал на пресс-конференции своего 
давнего спутника, который считается одним из самых влиятельных 
людей в России. Неявка в суд не противоречит закону, заявил 
глава государства. Критически настроенные российские СМИ 
неоднократно указывали на то, что дело о взятке появилось после 
спорной продажи нефтяной компании «Башнефть» «Роснефти». 
Либерал Улюкаев отказался сотрудничать с госкорпорациями. Его 
аргумент: если такая компания, как «Роснефть», которая находится 
в мажоритарной собственности государства, приобретает акции 
«Башнефти», вопрос о приватизации невозможен».
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Как изменялось количество претендентов на пост президента

Марафон вокруг Кремля
АЛЕНА МАХУКОВА, 
АЛЕКСАНДР БОГАЧЕВ

Совет Федерации назначил 
дату выборов президента 
России – 18 марта 2018 года. 
Предвыборная кампания стар-
тует сразу после официальной 
публикации этого решения; 
с этого же момента у желаю-
щих стать кандидатами в 
президенты будет 20 дней для 
выдвижения.

О своем возможном участии 
в предвыборной гонке уже заявили 
24 человека. Выборы-2018 могут 
оказаться рекордными по числу 
выдвигающихся с 2000 года. О том, 
кто выдвигался в нашей стране 
впрезиденты, как менялось зако-
нодательство и что требовалось от 
кандидата, чтобы его допустили 
к гонке, — в материале РБК.

1991 год: парная гонка

Первые выборы президента 
РСФСР прошли 12 июня 1991 года. 
Регулирующий их закон бывший 
тогда председателем Верховного 
Совета РСФСР Борис Ельцин под-
писал за полтора месяца до про-
ведения. Для выдвижения канди-
дату нужно было собрать подписи 
100 тыс. граждан или хотя бы пятой 
части от общего числа народных 
депутатов РСФСР.

Выдвигать кандидата в прези-
денты могли зарегистрированные 
партии или общественные движе-
ния, причем для самого факта вы-
движения согласие кандидата не 
требовалось: уже будучи выдвину-
тым, он должен был дать в избира-
тельной комиссии свое согласие на 
участие в выборах, после чего полу-
чал разрешение на сбор подписей.

Президент и вице-президент по 
закону избирались парами на пя-
тилетний срок. Всего на пост ру-
ководителя государства и его за-
местителя выдвинулось шесть пар, 
в паре с Борисом Ельциным шел 
коммунист Александр Руцкой. За 
них в итоге проголосовали 57,3% 
избирателей.

1996 год: миллион 
подписей в поддержку

Новый закон о выборах президен-
та в России был принят в 1995 году. 
Правила выдвижения по сравне-
нию с законом 1991 года ужесто-
чились: теперь для регистрации 
кандидату требовалось собрать не 
менее 1 млн подписей. В то же вре-
мя право выдвигать кандидатов 
помимо партий и избирательных 
блоков получили инициативные 
группы граждан (не менее 100 че-
ловек каждая), причем одного кан-
дидата могло выдвигать несколько 
групп сразу. Например, Ельцина на 
второй срок выдвигало не менее 
десяти инициативных групп. Со-
гласие самого кандидата для тако-
го выдвижения не было обязатель-
ным, а начинать собирать подписи 

группы могли сразу после своей 
регистрации в ЦИК. Одна из групп, 
собравшихся в 1996 году, выдвину-
ла кандидатом в президенты Вик-
тора Черномырдина, занимавшего 
тогда пост премьер-министра. Тот 
неоднократно утверждал, что уча-
ствовать в выборах не намерен, 
а  после выдвижения направил 
в ЦИК заявление о своем отказе.

Шести инициативным группам, 
сдавшим подписи, ЦИК отказала в 
регистрации, забраковав подпис-
ные листы. Два кандидата — вла-
делец фармацевтического бизнеса 
Владимир Брынцалов и глава Со-
циалистической народной партии 
России Мартин Шаккум — удачно 
оспорили отказы в суде и были за-
регистрированы. Не стал оспари-
вать отказ создатель финансовой 
пирамиды МММ Сергей Мавро-
ди: из сданных им подписей ЦИК 
забраковала 480 тыс. Более того, 
представленные в Центризбир-
ком подписные листы в поддерж-
ку Мавроди было решено напра-
вить в прокуратуру для проверки 
и привлечения к ответственности 
виновных лиц.

Регистрацию в избирательной 
комиссии получили 11 кандида-
тов. Ни одному из них не удалось 
набрать более 50% голосов — Бо-
рис Ельцин и Геннадий Зюганов 
вышли во второй тур, набрав 35,28 
и 32,03% соответственно. Во вто-
ром туре граждане отдали Ельцину 

53,82% голосов, избрав его прези-
дентом на второй срок.

2000 год: 
досрочный президент

Из-за того что выборы в 2000 году 
были досрочными, кандидатам 
требовалось собрать 500 тыс. под-
писей вместо 1 млн. Представите-
лей уполномоченных групп ЦИК 
регистрировала только при нали-
чии предварительного согласия 
кандидата, из-за чего одна группа 
могла выдвинуть только одного 
кандидата.

Инициативные группы и из-
бирательные объединения вы-
двинули 35 кандидатов в прези-
денты, из них 15 сдали подписи 
в ЦИК. Трое из сдавших подписи 
регистрацию не получили: по-
мощник депутата Московской го-

родской думы Герман Хрусталев 
отозвал свою кандидатуру, когда 
узнал, что из 520 тыс. подписей 
ЦИК забраковала 35 тыс. Глава 
кинокомпании «Тискино» Исма-
ил Таги-заде и председатель Все-
российской политической пар-
тии народа Анзори Аксентьев-
Кикалишвили сдали меньше по-
лумиллиона подписей и также 
не получили регистрацию. Еще 
один зарегистрированный кан-
дидат — председатель правления 
Московского фонда президент-
ских программ Евгений Савость-
янов за полторы недели до дня го-

лосования объявил, что снимает 
свою кандидатуру.

Таким образом, в гонке продол-
жили участие 11 кандидатов. Пре-
емник Бориса Ельцина Владимир 
Путин одержал победу в первом 
туре, набрав 53% голосов.

2004 год: 
отказы от выдвижения

Перед выборами 2004 года был 
принят новый закон о выборах 
президента, который еще больше 
ограничил возможности кандида-
тов. Теперь для того, чтобы быть 
зарегистрированным избирко-
мом, кандидат должен был предо-
ставить 2 млн подписей в пользу 
своего выдвижения. Минимально 
в инициативную группу должны 
были войти 500 человек.

Кроме того, гражданин мог 
быть выдвинут и зарегистриро-
ванной политической партией.

Если кандидата выдвигала пар-
ламентская партия, собирать под-
писи ему не требовалось, причем 
одна партия могла выдвинуть 
только одного кандидата. Но если 
партия, пытающаяся зарегистри-
ровать в ЦИК своего кандидата, во 
время последних выборов в Госду-
му не прошла, ее выдвиженцу так-
же необходимо было представить в 
комиссию 2 млн подписей.

Многие политики, которых 
партии и журналисты видели кан-
дидатами в президенты, отказы-
вались от участия в выборах. На-
пример, кандидатуру Владимира 
Рыжкова обсуждали и в движе-
нии «Наш дом — Россия», от ко-
торого он избирался в Госдуму 
второго и третьего созывов, и в 
«Союзе правых сил» (СПС). Одна-

После президентских выборов 2012 года правила 

для выдвижения кандидатов стали менее 

жесткими. Чтобы получить регистрацию в ЦИК, 

представителю от непарламентской партии будет 

необходимо собрать 100 тыс., а самовыдвиженцу — 

300 тыс. подписей избирателей

О своем возможном участии в предвыборной гонке уже заявили 24 человека. Если все преодолеют фильтры ЦИК, то по числу 
выдвигающихся в президенты выборы-2018 могут поставить рекорд XXI века
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ко политик заявил, что баллоти-
роваться не намерен. Лидер СПС 
Борис Немцов сказал, что считает 
«неправильным выставлять свою 
кандидатуру после проигрыша 
СПС». «Яблоко» приняло решение 
не выставлять на выборах своего 
кандидата. Лидеры блока «Роди-
на» Дмитрий Рогозин и Сергей 
Глазьев неоднократно заявляли, 
что в  президентскую кампанию 
намерены поддерживать Путина 
и не считают целесообразным свое 
выдвижение.

Документы о выдвижении 
в ЦИК подали всего 11 человек — 
в 3,2 раза меньше, чем на предыду-
щих выборах, а зарегистрировать-
ся удалось семи. Иван Рыбкин впо-
следствии снял свою кандидатуру. 
Из шести оставшихся больше всего 
голосов набрал Владимир Путин, 
избравшийся на пост президента 
с поддержкой 71,31% избирателей.

2008 год: 
четыре кандидата

В 2008 году резко сократилось чис-
ло и претендентов в кандидаты, 
и допущенных к выборам полити-
ков. Три парламентские партии из 
четырех — «Единая Россия», ЛДПР 
и КПРФ выдвинули кандидатов 
в президенты, воспользовавшись 
правом не собирать подписи.

Двое из оставшихся 13 пре-
тендентов в кандидаты — лидер 
партии «Народ за демократию и 
справедливость», бывший пре-
мьер-министр Михаил Касьянов 
и председатель Демократиче-
ской партии России Андрей Бог-
данов — выдвигались самостоя-
тельно и представили в ЦИК по 
2 млн подписей. Однако в под-
писных листах, собранных в под-
держку Михаила Касьянова, изби-
рательная комиссия нашла слиш-

ком высокий процент брака, из-за 
чего отказалась регистрировать 
кандидата.

В результате к участию в выбо-
рах были допущены всего четыре 
кандидата — меньше, чем в преды-
дущие годы. Дмитрий Медведев, 
выдвинутый «Единой Россией», 
одержал победу, набрав 70,28% 
голосов.

2012 год: третий срок

В 2012 году выдвиженцы нашлись 
в каждой из четырех парламент-
ских партий: Владимир Путин 
от «Единой России», Геннадий 
Зюганов от КПРФ, Сергей Миро-
нов от «Справедливой России» 
и Владимир Жириновский от 
ЛДПР. Из непарламентских кан-
дидатов собрать 2 млн подписей 
для регистрации удалось только 
бизнесмену Михаилу Прохорову. 

У губернатора Иркутской области 
Дмитрия Мезенцева и кандидата 
от «Яблока» Григория Явлинского 
ЦИК забраковала более 10% и бо-
лее 20% подписей соответственно. 
Лидер незарегистрированной пар-
тии «Воля» Светлана Пеунова сдала 
в ЦИК недостаточное количество 
подписей и заявила, что требова-
ния для выдвижения были постав-
лены невыполнимые.

В результате россияне выбира-
ли президента из пяти кандида-
тов. Владимир Путин был избран 
на третий срок, получив поддерж-
ку 63,8% избирателей.

2018 год: женский шаг

После президентских выборов 
2012 года правила для выдви-
жения кандидатов стали менее 
жесткими. Чтобы получить реги-
страцию в ЦИК, представителю 

от непарламентской партии бу-
дет необходимо собрать 100 тыс., 
а самовыдвиженцу  — 300 тыс. 
подписей избирателей. В ини-
циативную группу для самовы-
движенцев по-прежнему должны 
входить 500 человек. Кандидаты 
от парламентских партий могут 
выдвигаться, не предоставляя 
в ЦИК подписи в свою поддержку.

На 15 декабря 2017 года о сво-
ем возможном участии в предвы-
борной гонке заявили 24 челове-
ка, треть из них женщины. Если 
все претенденты действительно 
соберут и подадут в ЦИК доку-
менты после официального на-
чала кампании, эти выборы мо-
гут стать рекордными по числу 
выдвигающихся в президенты 
с 2000 года, а также по числу жен-
щин, желающих стать президен-
том, за всю историю современной 
России. 

Кандидаты 
в президенты 
со стажем*

5 раз выдвигался 

глава ЛДПР
Владимир Жириновский

4 раза
— лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов

3 раза
— Владимир Путин, 
Аман Тулеев
и Григорий Явлинский

* Выборы 1991–2012 годов.

Источник: ЦИК РФ, открытые данные 

Подробная аналитика, актуальные исследования, 
интервью лидеров отраслей, 
тренды экономики России и мира

Реклама 18+

Тематические приложения к газете РБК

Предвыборные кампании на пост главы государства

Сколько подписей нужно собрать кандидатам
В 2018 году кандидатам от зарегистрированных партий нужно собрать 
100 тыс. подписей, самовыдвиженцам — 300 тыс.

Президентские гонки
 Общее число претендентов в кандидаты
 Претенденты в кандидаты от парламентских партий (в скобках)

1991

ГодГод

1996

2000

2004 С 2003 года 
собирать подписи 
не требуется 

2008

2012157 61 43Всего

2018

Самовыдвиженцы Кандидаты 
от парламентских 
партий

Кандидаты от прочих 
партий

Первичная подача 
документов в ЦИК

Допущены  к сбору 
подписей

Допущены к участию 
в выборах

100 тыс. 100 тыс. 100 тыс.

1 млн 1 млн 1 млн

500 тыс. 500 тыс. 500 тыс.

2 млн 2 млн

2 млн 2 млн

2 млн 2 млн

300 тыс. 100 тыс.

Источник: pravo.gov.ruИсточники: ЦИК РФ, открытые данные

1 Понятие «парламентской партии» не применимо для 1991 года, так как 
первые выборы в Госдуму прошли в 1993 году. В 1996 году учтена партийная 
принадлежность претендентов.
2 Отказ  в регистрации получили 8 претендетов, сдавших подписи, но двое 
из них успешно оспорили отказ в суде и были зарегистрированы.
3 Зарегистрировано 12 кандидатов, но бывший руководитель управления КГБ 
по Москве Евгений Савостьянов снял свою кандидатуру.
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Ключевая ставка снижена сразу на 0,5 процентного пункта

ЦБ ускорился вдвое
ЕЛЕНА ПАШУТИНСКАЯ, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА, 
АНАСТАСИЯ КРИВОРОТОВА, 
АННА ХОЛЯВКО

ЦБ снизил ключевую ставку 
гораздо сильнее, чем ожидал 
рынок. Целью может быть 
подстраховка от новых амери-
канских санкций, предвыбор-
ная поддержка кредитования, 
а следствием — краткосрочное 
ослабление рубля, указывают 
эксперты.

Совет директоров Банка России 
на заседании в пятницу, 15 дека-
бря, снизил ключевую ставку с 8,25 
до 7,75%, говорится в сообщении 
регулятора. Столь значительное 
снижение ставки было неожидан-
ным для рынка — накануне экс-
перты единогласно предсказыва-
ли, что ставка будет снижена толь-
ко на 0,25 п.п.

Продление соглашения об огра-
ничении добычи нефти снижает 
проинфляционные риски на го-
ризонте до года, говорится в со-
общении регулятора. С учетом 
этого Банк России снизил клю-
чевую ставку на 50 б.п. При этом 
среднесрочные проинфляцион-
ные риски преобладают над рис-
ками устойчивого отклонения 
инфляции вниз от цели, отмечено 
в  пресс-релизе ЦБ. Банк России 
обещает постепенно переходить 
от умеренно жесткой к нейтраль-
ной денежно-кредитной политике.

«На совете директоров мы доста-
точно существенно пересмотрели 
предпосылки прогноза, мы счи-
таем, что у нас на следующий год 
снизились проинфляционные рис-
ки со стороны цен на нефть, — по-
яснила решение ЦБ в ходе брифин-
га глава ЦБ Эльвира Набиуллина. — 
Предыдущее заседание [совета ди-
ректоров ЦБ] было в октябре, еще 
не было соглашений [об ограниче-
нии добычи нефти], и мы допуска-
ли такие проинфляционные риски, 
если не будут продлены эти согла-
шения. Эти риски ушли, и мы счи-
таем важным сейчас провести кор-
рекцию уровня под новую оценку 
ситуации. Речь не идет о том, что мы 
корректируем траекторию».

Это уже шестое за 2017 год сни-
жение ключевой ставки ЦБ. Пред-
шествующее снижение было в ок-
тябре — на 0,25 п.п. Таким образом, 
в общей сложности за 2017 год ре-
гулятор снизил ключевую ставку 
на 2,25 п.п.

Как отмечается в сообщении 
Центробанка, принятое решение 
создаст предпосылки для прибли-
жения инфляции к 4%. По дан-
ным ЦБ, на 11 декабря она соста-
вила 2,5%.

Против ожиданий

Рынок ожидал вдвое меньшего 
снижения ставки. Курсы доллара 
и евро на Московской бирже вы-
росли в первые минуты после не-
ожиданного решения Банка Рос-
сии. По состоянию на 13:35 курс 
доллара составлял 59 руб., что на 

13 коп. выше котировок, наблю-
давшихся до объявления решения 
по ставке. Курс евро за пять ми-
нут торгов вырос на 16 коп. — до 
69,63 руб.

Консенсус-прогноз Bloomberg, 
в котором приняли участие 33 ана-
литика, показывал, что регулятор 
второй раз подряд должен пони-
зить ключевую ставку на четверть 
процентного пункта, до 8%. «Ры-
нок был настроен на более кон-
сервативное снижение ставки со 
стороны ЦБ, и любое неожидан-
ное решение по ставке приводит 
в данном случае к негативному 
эффекту», — указывает и главный 
эксперт Центра экономического 
прогнозирования Газпромбанка 
Егор Сусин.

Очевидных предпосылок 
для снижения ставки на 0,5 п.п. 

не было, добавляет макроаналитик 
Райффайзенбанка Станислав Му-
рашов. «Сейчас инфляция низкая 
не из-за рубля, а в первую очередь 
из-за слабого роста экономики. 
Поэтому выбранный шаг по сни-
жению ставки выглядит нелогич-
ным», — считает он.

Впрочем, экономисты не го-
товы в связи с объявленным ЦБ 
решением корректировать свои 
прогнозы. Как отмечает главный 
экономист Евразийского банка 
развития Ярослав Лисоволик, ори-
ентиры ЦБ на  предстоящий год 
сохраняются, рынок ориентиру-
ется на среднесрочный горизонт 
действий регулятора. «Действия 
ЦБ в какой-то степени призваны 
показать, что ситуация несколь-
ко улучшается с точки зрения тех 
факторов, которые вызывали опа-

сения регулятора в части инфля-
ционных ожиданий», — заключа-
ет он.

Не без причин

По мнению директора по анализу 
финансовых рынков и макроэко-
номики УК «Альфа-Капитал» Вла-
димира Брагина, возможным мо-
тивом для такого шага со стороны 
ЦБ РФ стало желание дать сигнал 
нерезидентам не торопиться с со-
кращением позиций в рублевых 
облигациях, цикл смягчения де-
нежно-кредитной политики еще 
не закончен. Кроме того, по его 
мнению, низкая ключевая ставка 
требуется и для того, чтобы сде-
лать ОФЗ более привлекательны-
ми для внутренних инвесторов 
и ограничить тем самым возмож-

ную просадку, если нерезидентам 
придется все-таки распродавать 
госбумаги в результате ужесточе-
ния американских санкций.

Введение запрета для резиден-
тов США на инвестиции в россий-
ские госбумаги предусмотрено 
принятым 2 августа в США зако-
ном о новых санкциях в отноше-
нии России. Вопрос о введении за-
прета на инвестиции в российский 
госдолг в течение 180 дней с даты 
принятия закона должен рассмо-
треть Минфин США, который за-
тем выдаст свои рекомендации 
конгрессу США для принятия окон-
чательного решения. Положитель-
ное решение о запрете сопряжено 
с риском массовых распродаж ОФЗ 
иностранными инвесторами.

«При худшем сценарии Россия 
не сможет занимать на внешнем 
рынке, а иностранные инвесторы 
могут получить запрет на покуп-
ку российского долга. Если будут 
введены новые санкции, а нере-
зиденты не смогут покупать ОФЗ, 
очевидно, что первой реакцией бу-
дет продажа тех портфелей, кото-
рые у них уже есть. Это сопряже-
но с риском увеличения доходно-
сти ОФЗ и ослабления рубля и, как 
следствие, риском для финансо-
вой стабильности наших банков, 
на что ЦБ также реагирует», — го-
ворит главный экономист ING Bank 
по РФ и СНГ Дмитрий Полевой.

Версия о возможном желании 
ЦБ поддержать ОФЗ подтверди-
лась в ходе пресс-конференции по 
итогам заседания совета директо-
ров ЦБ. «Среди внешних факторов 
проинфляционных рисков могут 
быть и геополитические», — за-
явила в ходе пресс-конференции 
Эльвира Набиуллина.

Аналитики также не исключают 
предвыборной поддержки доступ-
ности кредитования. «Не исклю-
чено также, что снижение ставки 
в конце года связано с грядущими 
выборами, это позволит властям 
акцентировать внимание на воз-
можности дальнейшего сниже-
ния кредитных ставок для бизне-
са и населения», — допускает Ста-
нислав Мурашов.

ЦБ повысил прогноз по росту 
кредитов в экономике в 2018 году 
до 8–11% с 3–5%, сообщила Эльви-
ра Набиуллина в ходе пресс-конфе-
ренции.

Впрочем, по мнению ана-
литиков, столь активным, как 
в 2017 году, снижение ставок не бу-
дет. «До сих пор банки опережаю-
щими темпами снижали ставки, 
закладывая ожидания по сниже-
нию ставок со стороны ЦБ, — по-
ясняет Егор Сусин. — Банки и фи-
нансовая система уже учли потен-
циальное снижение ставок, и та-
кого агрессивного понижения, как 
в 2017 году, ожидать уже не стоит».

По оценкам главного аналити-
ка Бинбанка Натальи Ващелюк, 
масштаб снижения ставок по кре-
дитам в 2018 году может соста-
вить 1–1,5 п.п., ставки по наибо-
лее распространенным вкладам до 
года могут снизиться в среднем на 
0,5 п.п .

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

ЦБ пересмотрел проинфляционные риски на ближайший год и счел возможным заметное снижение 
ключевой ставки. На фото: глава ЦБ Эльвира Набиуллина
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Разница в доходах бедных и богатых россиян достигла уровня 1905 года

Вековое неравенство
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

Переход к рыночной экономи-
ке после распада СССР привел 
к росту разрыва в доходах 
между бедными и богатыми. 
Сейчас на долю менее состоя-
тельной половины населения 
приходится только 17% нацио-
нального дохода — так было 
сто лет назад.

Уровень экономического неравен-
ства в современной России сопоста-
вим с дореволюционными показа-
телями, следует из доклада о не-
равенстве в мире (World Inequality 
Report), подготовленного исследо-
вателями Всемирной лаборатории 
экономического неравенства (сре-
ди них  — автор экономического 
бестселлера «Капитал в XXI веке» 
Тома Пикетти).

Если упорядочить всех взрослых 
россиян по уровню дохода и разде-
лить на две половины, то на долю 
первой группы будет приходить-
ся лишь 17% национального дохо-
да в 2016 году, на долю второй — 
83%. При этом доходы богатейших 
10% граждан составляют 45,5% на-
ционального дохода. Это почти со-
впадает с распределением дохода 
в 1905 году. Данные по 1905 году ос-
нованы на историческом докумен-
те — таблице распределения дохо-
дов, подготовленной фискальными 
органами царской России в пред-
дверии возможного введения по-
доходного налога.

Лучше чем в США,  
хуже чем в Китае

Доход, приходящийся в среднем 
на одного взрослого россияни-
на, в 2016 году составил €23,2 тыс. 
за год, что по методологии авто-
ров соответствует около 55 тыс. 
руб. в месяц. Но на самом деле до-
ходы распределены крайне нерав-
номерно: 50% населения (57,5 млн 
человек) получили в среднем толь-
ко по €7,8 тыс. Наиболее обеспе-
ченные 10% граждан (верхний де-
циль) располагали средним дохо-
дом в €105,5 тыс., следует из рас-
четов исследователей.

Таким образом, на 10% наиболее 
богатых россиян в 2016 году прихо-
дилось 45,5% национального дохо-
да. Для сравнения: в Европе для 
верхнего дециля доля националь-
ного дохода составила 37%, в Ки-
тае — 41%. Но в Северной Амери-
ке (США и Канада) самые богатые 
10% концентрируют еще больше 
дохода — 47%, в Индии и Бразилии 
и вовсе 55%.  Самый высокий уро-
вень неравенства зафиксирован 
на Ближнем Востоке, где верхние 
10% аккумулировали 61% нацио-
нального дохода.

Шоковая терапия

Переход от планово-администра-
тивной экономики к рыночной по-
сле падения Советского Союза при-
вел к резкому росту экономическо-
го неравенства. Если в 1990–1991 го-
дах на долю 10% наиболее богатых 
граждан приходилось менее 25% 
национального дохода, то к 1996 
году этот показатель вырос до 45%, 

а доля доходов «бедной» половины 
населения опустилась с 30 до 10%. 
Сейчас на долю бедных 50% прихо-
дится 17% национального дохода.

По оценке исследователей, са-
мый благоприятный период с точ-

ки зрения экономического равен-
ства страна пережила в так назы-
ваемую «золотую пятилетку» (1966–
1970  годы). В 1968 году на долю 
менее обеспеченной половины на-
селения приходилось более 31% до-
хода, на долю наиболее состоятель-
ных 10% граждан — 21,6%.

Основными бенефициара-
ми экономического роста с 1998 
по 2008 год стали богатые гражда-
не: их доля в национальном дохо-
де поднялась с 43 до 52%. Впрочем, 
мировой финансовый кризис, па-
дение цен на нефть и экономиче-
ские санкции ударили по доходам 
наиболее обеспеченных 10%: их 
доля опустилась с пика 2008 года 
до 45,5% в 2015 году.

 Уровень неравенства по коэф-
фициенту Джини в 2016 году был 
0,414 (показатель принимает зна-
чения от нуля в случае абсолютного 
равенства до единицы  в случае аб-
солютного неравенства), следует из 
предварительных данных Росстата. 
В 1996 году коэффициент составлял 
0,387, в 2000 году он вырос до 0,395, 
а в докризисном 2013 году равнял-
ся 0,419.

Доля экономически уязвимо-
го населения в России превышает 
50% и продолжает расти, отмечал 
Всемирный банк в докладе, посвя-
щенном российской экономике. 
Население России с доходом ниже 

$10 в день выросло до 53,7%, при 
этом 13,8% россиян тратят меньше 
$5 в день.

Прогресс по НДФЛ

Авторы исследования указывают 
на эффективность прогрессивной 
шкалы налогообложения в борьбе 
с экономическим неравенством. 
Прогрессивная ставка не только 
снижает неравенство в доходах 
после уплаты налогов, но и де-
стимулирует граждан с высоки-
ми заработками добиваться еще 
больших зарплат и накопления 
имущества.

В ноябре 2016 года вице-пре-
мьер Ольга Голодец сообщила, что 
правительство обсуждает возмож-
ность введения элементов про-
грессивной шкалы НДФЛ. По ее 
словам, важным шагом для пре-
одоления бедности станет освобо-
ждение граждан «в нижней шкале», 
то есть чьи доходы ниже прожиточ-
ного минимума, от уплаты НДФЛ. 
Но в январе 2017 года премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев заявил, 
что в  повестке правительства не 
стоит вопрос перехода к прогрес-
сивной ставке НДФЛ.

В интервью телеканалам в конце 
ноября глава правительства допу-
стил, что «часть населения, навер-
ное, способна платить несколько 
больший налог», чтобы освободить 
от нагрузки бедных людей.

«У нас есть люди с очень низ-
кими доходами, о которых мы го-
ворили, ну, наверное, гипотетиче-
ски можно рассматривать и вари-
ант введения каких-то льгот, когда 
люди с очень низкими доходами 
вообще налоги не платят», — ска-
зал Медведев. При этом он отметил, 
что есть и люди, которые «способны 
платить несколько больший налог».

«Разрыв в доходах бешеный, 
прогрессивная шкала налогообло-
жения все-таки нужна, но здесь не-
обходимо действовать аккуратно, 
экономическими рычагами и смо-
треть, кому и насколько повышать, 
чтобы люди не теряли мотивацию. 
Задача состоит в том, чтобы выра-
щивать средний класс по доходам, 
который сейчас составляет всего 
около 10% населения», — полагает 
профессор кафедры труда и соци-
альной политики РАНХиГС Анато-
лий Бабич. По его мнению, наибо-
лее обеспеченные граждане мог-
ли бы платить НДФЛ по повышен-
ной ставке, в то время как людей, 
находящихся за чертой бедности, 
и пенсионеров, не имеющих на-
коплений, следует освободить от 
налогового бремени. 

С Т А Т И С Т И К А

Самые богатые

0,001% 
россиян (около 1000 человек) 
располагают ежегодным 
доходом €58,6 млн

0,01%  

(11,5 тыс. человек) — €12,1 млн

1% (1,15 млн человек) — 
€470 тыс.

Источник: Всемирная лаборатория 

экономического неравенства,  

данные за 2016 год

Нейтральные  
планы

В первом полугодии следую-
щего года сохраняется возмож-
ность для некоторого снижения 
ключевой ставки, отметила гла-
ва ЦБ в ходе пресс-конференции 
по итогам совета директоров. 
«Мы будем двигаться постепен-
но, скорее всего, с паузами, оце-
нивая отклик финансовых рын-
ков, внутреннего спроса, потре-
бительских цен на уже принятые 
ранее решения по ключевой став-
ке, — заявила Эльвира Набиулли-
на. — В следующем году мы будем 
все ближе и ближе подходить к 
нейтральной денежно-кредитной 
политике». По словам Набиулли-
ной, возможны шаги по смягче-
нию ставки на 0,25–0,5 п.п.

«ЦБ может постепенно снижать 
ставку до 6% на горизонте двух 
предстоящих лет, но при этом бу-
дет продолжен осторожный под-
ход со стороны регулятора с фоку-
сом на инфляционные ожидания 
и на то, как будет происходить вос-
становление спроса, будет ли оно 
вообще и будет ли оно иметь су-
щественные инфляционные рис-
ки», — указывает Дмитрий Поле-
вой. По мнению главного эконо-
миста по РФ и СНГ «Ренессанс Ка-
питала» Олега Кузьмина, к началу 
третьего квартала 2018 года клю-
чевая ставка может быть снижена 
до 7% и может оставаться на таком 
уровне на протяжении нескольких 
лет. «Мы уже близки к паузе в ци-
кле снижения процентной став-
ки. Я думаю, что Центробанк мо-
жет снизить ее еще пару раз, но 
на этом остановится», — прогно-
зирует главный экономист Альфа-
банка Наталия Орлова. По оценкам 
Натальи Ващелюк, к концу 2018  
года ключевая ставка может со-
ставить 6,5–7%.

В результате, по мнению экс-
пертов, в 2018 году рубль ждет не-
значительное ослабление. «С вес-
ны 2017 года рубль находится 
в равновесном состоянии, так же 
как и нефть, — считает главный 
экономист «Эксперт РА» Антон Та-
бах. — Но снижение ставки срабо-
тает на некоторое ослабление руб-
ля. Правда, только в краткосроч-
ном периоде, учитывая тот факт, 
что первый квартал традиционно 
для рубля хороший». 

Как считают 
национальный доход

Национальный доход арифметиче-
ски определяется как ВВП минус 
обесценение основного капитала 
плюс чистый иностранный доход 
(разница между стоимостью, со-
зданной на территории страны 
с помощью иностранцев, и стои-
мостью, созданной за границей 
с помощью своих граждан).

Рынок ожидал меньшего 

снижения ставки.  

Курсы доллара  

и евро на Московской 

бирже выросли  

в первые минуты  

после пятничного 

решения  

Банка России

Социальное расслоение в России  
в 1905-2016 гг.

 Люди с низким доходом: 50% россиян
 Люди со средним доходом: 40% россиян
 Самые богатые: 10% россиян

Как менялось неравенство в России
Доля национального дохода, %

Распределение национального дохода в России в 2016 г.

Источник: Всемирная лаборатория экономического неравенства
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Б И З Н Е С САНАЦИЯ

На оздоровление Промсвязьбанка ЦБ может потратить до 200 млрд рублей 

Третьим будет
АННА МИХЕЕВА, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА, 
АНАСТАСИЯ КРИВОРОТОВА, 
АННА ХОЛЯВКО

ЦБ отправил на санацию 
Промсвязьбанк, третий 
в этом году крупный частный 
банк. До полного оздоровле-
ния банковского рынка пока 
далеко, но кризисы на нем 
регулятор научился купиро-
вать, указывают эксперты.

Промсвязьбанк (ПСБ), занимаю-
щий девятое место среди россий-
ских банков по активам (1,2 трлн 
руб. по итогам третьего квартала 
2017 года), в  пятницу, 15 дека-
бря, стал третьим в  этом году 
крупнейшим частным банком, 
попавшим на  санацию в  Фонд 
консолидации банковского сек-
тора (ФКБС), через который ЦБ 
теперь оздоравливает проблем-
ные банки.

В конце августа — начале сен-
тября через ФКБС регулятор уже 
санировал двух крупных игро-
ков — банк «ФК Открытие» и Бин-
банк. Первый докапитализирован 
Центробанком на 456,2 млрд руб. 
Объем докапитализации Бинбан-
ка, которая пока не произошла, 
оценивался регулятором в 350–
370 млрд руб.

На ПСБ, согласно прозвучав-
шим 15 декабря предваритель-
ным оценкам, потребуется 100–
200 млрд руб. Таким образом, 
сумма, необходимая для  спасе-
ния этих трех игроков рынка, пре-
высила 1 трлн руб. На столько же 
увеличится и совокупный капи-
тал госбанков в российской бан-
ковской системе — в результате 
получения ЦБ контроля над сани-
рованными частными игроками.

Три санируемых ЦБ банка, 
а также Московский кредитный 
банк (МКБ) аналитик «Альфа-
Капитала» Сергей Гаврилов  в ав-
густе 2017 года в письме клиен-

там, попавшем в  СМИ, а  затем 
отозванном, называл рискован-
ными.

Совокупность 
обстоятельств

Владельцы ПСБ братья Ананье-
вы обвинили в  проблемах бан-
ка конкурентов и  информатаки. 

«Не всегда корректные действия 
конкурентов, информационные 
атаки и общая ситуация на рынке 
фактически каждый день прове-
ряли нас на прочность», — отме-
чали они в обращении к клиентам 
и партнерам банка.

У ЦБ другое объяснение произо-
шедшего. Как ранее сообщал РБК, 
по  версии регулятора, ключевая 

причина проблем ПСБ — чрезмер-
ное увлечение кредитованием соб-
ственников, а также некачествен-
ный капитал, избыточная санаци-
онная нагрузка (банк с 2015 года 
сам занимался оздоровлением Ав-
товазбанка). Кроме того, как ука-
зывали в  ЦБ, у  ПСБ наблюдался 
хронический недостаток ликвид-
ности. (В августе в банке был за-

фиксирован отток средств физи-
ческих лиц на 34%, до 376,8 млрд 
руб., хотя в целом по итогам ме-
сяца объем средств в банке уве-
личился на  3,3%, до  1 трлн руб., 
за счет роста средств юридических 
лиц (на  9,8%, до  628 млрд руб.), 
подсчитали в S&P. Но уже в сентя-
бре был зафиксирован общий от-
ток средств на 1%, до 995,6 млрд 

Активы братьев Ананьевых

Свою бизнес-империю 
братья Ананьевы начали 
строить с учреждения 
в 1992 году компании 
«Техносерв А/С». Сегодня 
это крупнейший в России 
системный интегратор, 
который специализируется 
также на ИТ-услугах и раз-
работке софта. В 2016 фи-
нансовом году оборот 
группы компаний «Тех-
носерв» составил более 
52,44 млрд руб.

В 1995 году братья Ананье-
вы совместно с ОАО «Мо-

сковский междугородный 
и международный телефон» 
(ММТ) открыли Промсвязь-
банк. Со временем доля 
ММТ размылась. В 2015 году 
братья Ананьевы купили 
банк «Возрождение», при-
соединили подконтрольный 
Леониду Михельсону Перво-
банк и приняли на санацию 
Автовазбанк, получив на это 
18,2 млрд руб. от ЦБ и АСВ.

Финансовые активы Алек-
сея и Дмитрия Ананьевых 
объединены в инвестгруп-
пу «Промсвязькапитал». 

По данным сайта компании, 
ее активы составляют почти 
1,5 трлн руб., капитал — 
86 млрд руб., прибыль — 
более 8 млрд руб. О планах 
братьев Ананьевых вложить 
в инвестиционный бизнес 
на Кипре €100 млн стало 
известно еще в 2016 году; се-
годня кипрская трейдинговая 
компания P. S. Capital входит 
в группу «Промсвязькапитал» 
наравне с Промсвязьбанком 
и «Возрождением».

В 2000–2006 годах струк-
туры Ананьевых купили 

газеты «Труд», «Аргументы 
и факты», «Экстра-М», 
а также типографии 
«Экстра-М» и «Медиа-
Пресса». Добавив к это-
му газету «Центр Plus», 
в 2007–2008 годах активы 
объединили в холдинг «Ме-
диа 3» и создали крупней-
шую по выручке в России 
дистрибьюторскую сеть 
«Первая полоса». В 2011–
2013 годах структуры 
Ананьевых инвестировали 
в видеосервис Tvigle, пор-
талы бесплатных объявле-
ний Dmir.ru и Zarplata.ru, 
купили сайт о недвижимо-

сти Cian.ru. К 2014 году 
группа «Промсвязькапитал» 
продала все газеты, оставив 
типографию, дистрибуцию 
и интернет-подразделение.

В начале 2000-х годов 
братья Ананьевы всерьез 
занялись недвижимостью. 
В 2000 году была образова-
на компания «Промсвязь-
недвижимость» (группа 
ПСН). В июле 2005 года 
Ананьевы с участком земли 
60 тыс. га вошли в десятку 
крупнейших лендлордов 
Подмосковья, по версии 

Forbes, а в 2006 году попа-
ли в рейтинг крупнейших 
владельцев недвижимости 
в Москве с 16 объектами 
и доходом от них около 
$47 млн.
В «Рейтинге рантье-2017» 
группа ПСН заняла 20-е 
место с доходом от аренды 
около $110 млн и арендуе-
мой офисной площадью 
617 тыс. кв. м. Портфель 
девелоперских проектов 
группы ПСН включает около 
3 млн кв. м жилой и коммер-
ческой недвижимости.

Промсвязьбанк не выдержал «проверки на прочность» от ЦБ и занял свое место в очереди на оздоровление
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руб., который продолжился и в ок-
тябре — за этот месяц он составил 
2%, до 975,6 млрд руб., указывают 
в агентстве.)

Аналитики версии собствен-
ников и  ЦБ склонны объеди-
нять. По  их  оценкам, пробле-
мы у ПСБ накапливались в те-
чение нескольких лет. По МСФО 
доля обесцененных и необслу-
живаемых кредитов составля-
ла 18–19% портфеля, при  этом 
резервами было покрыто толь-
ко 45% этих кредитов, тогда 
как  в  среднем по  рынку доля 
проблемных кредитов в  порт-
фелях банков составляла при-
мерно 12% при 70-процентном 
покрытии резервами, что  ука-
зывает на недостаточность ре-
зервирования, говорят в агент-
стве Moody’s. «Кроме того, по-
сле 2014 года у банка рос объем 
непрофильных активов (зем-
ля и  другое залоговое имуще-
ство стоимостью, по  данным 
МСФО на  30 сентября, 54 млрд 
руб., или 4,5% общих активов), 
что также указывало на возмож-
ную необходимость создания 
дополнительных резервов»,  — 
отмечает младший вице-прези-
дент агентства Moody’s Лев Дорф. 
«При  этом из-за  негативного 

информационного фона банку 
пришлось держать повышенный 
уровень ликвидности и обеспе-
чивать расчеты с  клиентами, 
в том числе и за счет увеличения 
заимствований у ЦБ через сдел-
ки РЕПО: по данным отчетности 
на 1 ноября, за октябрь их объем 
вырос до 46 млрд руб. с 12 млрд 
руб. по итогам сентября, — отме-
чает Дорф. — Это в перспективе 
повлияло бы на снижение при-
быльности банка».

Как отмечают эксперты, раз-
витие анонимных источников 
информации, в частности мно-
гочисленных Telegram-каналов, 
распространяющих как объек-
тивную, так и  субъективную 
информацию, внесло заметный 
вклад в формирование негатив-
ного фона в отношении Пром-
связьбанка. При  этом банки 
в  силу особенностей бизнеса, 
а именно зависимости от кли-
ентских средств, наиболее под-
вержены рискам утраты ли-
квидности, которые, как  пра-
вило, реализуются в  условиях 
негативного информационно-
го фона и  неконтролируемого 
распространения слухов. И эти 
риски тем выше, чем ниже ка-
чество активов и  чем  меньше 
ликвидных средств на  балан-
се банка, так как сложно обра-
тить их быстро в деньги, чтобы 
купировать ситуацию в  усло-
виях ограниченного доступа 
к альтернативным источникам 
фондирования, указывает Лев 
Дорф. «ЦБ также видит в этом 
риски и  с  недавнего времени 
начал проверять содержание 
Telegram-каналов на  предмет 
наличия признаков информа-
ционных атак на  российские 
кредитные организации», — до-
бавляет он.

Информационный фон вто-
ричен по  отношению к  реаль-
ному состоянию бизнеса банка, 
не соглашается старший дирек-
тор Fitch Александр Данилов. 
«Были фундаментальные при-
чины, связанные со слабым ка-
чеством активов и низкой доста-
точностью капитала, — говорит 
он.  — Информационные атаки 
не имеют к этому никакого отно-
шения». То есть негативный ин-
формационный фон лишь уско-
рил то, к чему все и так шло, ре-
зюмирует эксперт.

Не частный случай

Ситуация с ПСБ очередной раз 
свидетельствует, что в россий-
ском банковском секторе нако-
пились проблемы, прежде всего 
с качеством активов, и наиболее 
масштабно к  их  решению ЦБ 
приступил после запуска нового 
механизма санации, указывает 
старший директор АКРА Кирилл 
Лукашук.

Санация даже третьего круп-
ного банка не  должна оказать 
сильного влияния на  рынок 
с точки зрения роста нервозно-
сти на нем, считают опрошен-
ные РБК эксперты. «Несмотря 
на то что Промсвязьбанк — де-
вятый по размеру банк, его доля 
по  активам составляет всего 
1,5% в  банковском секторе,  — 
отмечает Дорф.  — Промсвязь-
банку в такой атмосфере было 

достаточно непросто управлять 
клиентским бизнесом послед-
ние месяцы». В данном случае 
наибольшие вопросы вызыва-
ют рост доли госсектора в бан-
ковской системе в  связи с  не-
сколькими крупными санация-
ми за счет ЦБ и эффективность 
работы таких институтов в бу-
дущем, резюмирует он.

Будет ли четвертый

Теперь, когда санируются три 
из  четырех банков из  «списка 
Гаврилова», рынок пристально 
следит за оставшимся на плаву 
МКБ. И пока у опрошенных РБК 
экспертов его состояние опасе-
ний не вызывает.

«Положение этого банка стаби-
лизировал якорный инвестор, — 
отмечает управляющий дирек-
тор Национального рейтингового 
агентства Павел Самиев. — У бан-
ка видна существенная поддерж-
ка, и представляется, что если про-
блемы и могли быть, то он их ре-
шил». МКБ укрепил свои позиции 
благодаря размещению в  октя-
бре допэмиссии акций объемом 
14,4 млрд руб., а  также попол-
нению собственного капитала 
на 22 млрд руб. от двух структур 
НК «Роснефть» — «РН-Няганьнеф-
тегаза» и  «Самотлорнефтегаза», 
напоминает он.

«МКБ в последнее время ра-
ботает при  явной поддержке 
со стороны «Роснефти», поэтому 
сложно представить, чтоб в его 
работу вмешался ФКБС», — до-
бавляет заместитель гендирек-
тора «Интерфакс-ЦЭА» Алексей 
Буздалин.

Неисчерпанный ресурс

Впрочем, это не означает, что ре-
сурс санации исчерпан. Сколь-
ко еще будет санировано банков 
через ФКБС — эксперты оценить 
затруднились.

«Основная проблема россий-
ского банковского сектора в том, 
что он не умеет формировать ин-
вестиционный кредит, поэтому 
карманные банки продолжают 
быть в большей степени кошель-
ками собственников, накапли-
вая риски концентрации в самих 
себе, и мало что могут дать эко-
номике в  целом», — рассуждает 
гендиректор УК «Спутник» Алек-
сандр Лосев. В  такой ситуации 
ЦБ, к которому сохраняются во-
просы о кризисе надзора, все же 
сделал лучшее, что  мог  бы сде-
лать, считает Лосев. «Зачем было 
сохранять проблему и ждать, пока 
пройдут выборы, если в любой мо-
мент мог бы случиться крупный 
дефолт», — поясняет он свою точ-
ку зрения.

Проблема кредитования свя-
занных сторон актуальна не толь-
ко для трех санированных по но-
вой схеме банков, но и для мно-
гих других российских бан-
ков; при  этом ЦБ держит курс 
на  расчистку банковского сек-
тора и применяет для этого раз-
личные методы, говорит анали-
тик S&P Екатерина Марушкевич. 
При этом вряд ли с решением про-
блем банка «ФК Открытие», Бин-
банка и Промсвязьбанка ситуа-
ция будет полностью разрешена, 
говорить о завершении оздоров-

ления банковского сектора пока 
рано, полагает она.

«Немало небольших банков 
кредитовало собственников, но 
у многих из них уже и лицензии 
нет. Здесь рискованно не толь-
ко само по  себе кредитование 
связанных сторон, нужно при-
нимать в  расчет много других 
факторов: отраслевая структу-
ра, большая доля строительства 
и  девелопмента, иммобилиза-
ция капитала, внешнее давле-
ние на  ликвидность и  так да-
лее, — рассуждает Павел Сами-
ев.  — Думаю, что  ждать среди 
крупных банков аналогичного 
исхода не стоит».

Без инфляционных 
последствий

Особняком, по  мнению экс-
пертов, стоят риски разгона 
инфляции за  счет эмиссии 
денег на  санацию крупных 
банков со  стороны ЦБ. Впро-
чем, по  мере использования 
ЦБ нового механизма санации 

экспертов они беспокоят все 
меньше. «Влияния на  инфля-
цию после того, как  началась 
санация банка «ФК Открытие» 
и  Бинбанка, не  было, поэто-
му можно не  ожидать суще-
ственного влияния от санации 
ПСБ», — поясняет Самиев.

«Санация Промсвязьбанка, 
который станет уже третьим са-
нированным банком при  пря-
мом участии ЦБ, не  должна 
оказать влияния на инфляцию, 
поскольку предоставленные 
деньги не пойдут в экономику, — 
считает и  аналитик Райффай-
зенбанка Станислав Мурашов. — 
Текущие темпы роста кредито-
вания невелики, банки охотнее 
размещают средства на депози-
тах ЦБ или в облигации регуля-
тора. Даже с учетом того что ЦБ 
повысил прогноз роста кредито-
вания в 2018 году с 3–5 до 8–11%, 
инфляционные риски не возра-
стут. Критичным в этом отноше-
нии был бы рост от 30%, но пред-
посылок к реализации этого сце-
нария нет». 

Кому 
принадлежит 
Промсвязьбанк

Согласно информации 
на сайте Промсвязьбанка, акту-
альной по состоянию на 29 ноя-
бря 2017 года, 50,03% его акций 
через Promsvyaz Capital B. V. 
контролируют Алексей и Дми-
трий Ананьевы, 11,7% принад-
лежит Европейскому банку 
реконструкции и развития, 
10% — НПФ «Будущее», 8,5% — 
МКБ, 6,1% — НПФ «Сафмар», 
3,8% — НПФ «Доверие», 3,2% — 
ООО «Левит» Леонида Михель-
сона и Леонида Симановского, 
1,9% — банку «Санкт-Петер-
бург» и 4,4% — акционерам-ми-
норитариям с долями менее 1%.
На текущий момент структура 
собственности изменилась. 
Как сообщил РБК в пятницу 
контролирующий акционер МКБ 
Роман Авдеев, акции ПСБ на ба-
лансе МКБ являлись обеспече-
нием по сделке РЕПО, которая 
была закрыта на прошлой неде-
ле. Таким образом, МКБ больше 
не акционер ПСБ. 
Представитель банка «Санкт-
Петербург» также сообщил РБК, 
что 1,9% акций ПСБ являлись 
обеспечением по сделке РЕПО, 
которая была закрыта 20 ноя-
бря. Кроме того, как ранее 
писал РБК, на днях НПФ «Буду-
щее», «Сафмар» и «Доверие» 
вышли из состава акционеров 
банка, продав его акции. Эти 
сделки привлекли интерес 
ЦБ как потенциально сомни-
тельные.
Все ли это изменения в структу-
ре владения ПСБ — неизвестно. 
В Промсвязьбанке не предоста-
вили РБК обновленную структу-
ру акционеров.

Санация и информация

Согласно данным «Медиалогии», информационная активность 
вокруг Промсвязьбанка, Бинбанка и банка «Открытие» сконцен-
трировалась в середине лета — начале осени. Так, с июля начал 
расти медиаиндекс (учитывает цитируемость, качественные 
показатели упоминаний и заметность сообщений) «Открытия» 
и особенно резко — Бинбанка. Чуть позже, с сентября, медиаин-
декс резко возрастает у Промсвязьбанка.

Промсвязьбанк
Банк братьев Ананьевых показал максимальный результат 
по медиаиндексу (46 418) и количеству сообщений (8558) в сен-
тябре. В первом месяце осени Промсвязьбанк выступил титуль-
ным спонсором московского марафона и отправил в отставку 
финансового директора. При этом в руководстве подчеркивали, 
что санация Бинбанка на положении банка не скажется никак, 
а также заявляли о намерении объединиться с банком «Возро-
ждение» (в октябре от этой мысли было решено отказаться).

Бинбанк
У Бинбанка максимальные показатели по медиаиндексу 
(37 608) и количеству сообщений в СМИ (14 092) приходятся 
на сентябрь. В середине месяца «Интерфакс» сообщал 
о сокращении объема средств госсектора на балансе банка 
на 36,5%. Позднее основной акционер кредитной организации 
Микаил Шишханов рассказывал о попадании в «ножницы 
падающего рынка» и просил ЦБ о санации, на что и пошел 
регулятор.

«Открытие»
Для «Открытия» пиковый показатель медиаиндекса приходится 
на июль (15 237 пунктов). В этом месяце Аналитическое кре-
дитное рейтинговое агентство (АКРА) понизило рейтинг банка 
до показателя, не позволившего привлекать средства федераль-
ного бюджета и НПФ. Максимальное количество сообщений 
СМИ о банке пришлось на август (7123): сначала издания сооб-
щали о рекордном оттоке капитала, который, по информации 
газеты «Ведомости», пришелся в основном на госкомпании. 
В конце месяца последовало решение регулятора о санации.

Упоминаемость санируемых банков в СМИ
C 1 января по 15 декабря 2017 года

 Негативный      Нейтральный      Позитивный
5410

32 920
24 748

Промсвязьбанк

7479
35 050

15 574
Бинбанк

3115
9237

10 387
«Открытие»

Источник: «Медиалогия»
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Оценка

Медицинский спирт стал основным сырьем для поддельной водки

Лечебный суррогат
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА, 
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА, 
НАТАЛЬЯ ДЕМЧЕНКО, 
ОЛЬГА АГЕЕВА

Медицинский спирт стал глав-
ным видом сырья для произво-
дителей поддельного алкоголя, 
констатирует Росалкогольрегу-
лирование. Проследить дви-
жение медицинского спирта 
с предприятий сегодня техно-
логически невозможно.

Подпольное 
производство

Федеральная служба по регулиро-
ванию алкогольного рынка (Росал-
когольрегулирование) на прошлой 
неделе ликвидировала подпольное 
производство алкоголя из  меди-
цинского спирта сразу в двух ре-
гионах.

Совместно с региональным от-
делением ФСБ 12 декабря была 
остановлена работа подпольного 
склада в Рязанской области, на ко-
тором хранились 13 тыс. бутылок 
поддельного алкоголя (водка, конь-
як, виски), а также емкости с меди-
цинским спиртом производства 
ООО «Константа-Фарм М» и ПАО 
«Брынцалов-А», рассказал РБК 
представитель Росалкогольрегули-
рования Александр Куликов.

Медицинский спирт производ-
ства ООО «Константа-Фарм М» 
использовался в  качестве сырья 
и  на  подпольном производстве, 
ликвидированном в  тот  же день 
сотрудниками Росалкогольрегули-
рования и местного МВД в Сверд-
ловской области. Там  обнаружи-
ли три кустарные линии розлива, 

более 28 тыс. бутылок готовой ал-
когольной продукции разных на-
именований, 36 тыс. поддельных 
федеральных специальных марок, 
а также более 12 тыс. л медицинско-
го спирта. По этим эпизодам регио-
нальные управления Росалкоголь-
регулирования проводят админи-
стративные расследования.

«Это не первый случай, но в по-
следнее время мы все чаще стал-
киваемся с использованием мед-
спирта в качестве сырья», — отме-
тил Куликов в разговоре с РБК, до-
бавив, что пластиковые канистры 
с медицинским спиртом крепостью 
96 градусов — неизменный атрибут 
нелегального производства, а про-
изводят из него не только контра-
фактную водку, но и подделки конь-
яка и виски. Ранее основой для под-
дельной водки выступал не учтен-
ный в ЕГАИС пищевой спирт.

Заводы — производители меди-
цинского спирта сегодня становят-
ся основными поставщиками сы-
рья для производства нелегального 
алкоголя, подтверждает директор 
Центра исследований федерально-
го и регионального рынков алкого-
ля (ЦИФРРА) Вадим Дробиз. По его 
оценке, в год около 8 млн дал ле-
гально произведенного медицин-
ского спирта уходит в  подполь-
ные каналы. Из 1 л медицинского 
спирта крепостью 96 градусов мож-
но получить 2,5 л водки крепостью 
40 градусов, объясняет Дробиз. Та-
ким образом, всего в России в год 
производится из  медицинского 
спирта около 20 млн дал поддель-
ной водки, при том что общий объ-
ем нелегального рынка ЦИФРРА 
оценивает в 25 млн дал. При этом 
в 2016 году официально в России 

было произведено почти 73,2 млн 
дал водки.

В настоящее время производи-
тели медицинского спирта (офи-
циально он называется «фарм-
субстанция этанол») фиксируют 
в  ЕГАИС производство и  отгруз-
ку, но не фиксируют поступление 
на предприятие для производства 
лекарств, объясняют РБК участники 
рынка. Объемы производства ме-

дицинского спирта в России в дан-
ных Росстата не указываются.

В  подведомственный мини-
стерству Росздравнадзор поступа-
ют данные о зарегистрированном 
выпуске серии лекарственных пре-
паратов, а не о сырье, говорит ген-
директор DSM Group Сергей Шу-
ляк. Он напоминает, что с 2018 года 
в России будет внедрена повсемест-
ная маркировка лекарств, и тогда 
можно будет отследить движение 
медицинского спирта и произве-
денных из него лекарств.

Сейчас производители фармсуб-
станций находятся в ведении Мин-

здрава, и данные о реальных объе-
мах производства спирта на таких 
предприятиях недоступны Росал-
когольрегулированию. «Производ-
ство медицинского спирта не за-
мыкается на Росалкогольрегулиро-
вании и нигде толком не учитыва-
ется», — констатирует Дробиз.

В  пресс-службе Минздрава 
не ответили на запрос РБК.

Знакомые все лица

Председатель наблюдательно-
го совета «Брынцалов-А» Денис 
Коноваленко, комментируя РБК 
случаи изъятия Росалкогольрегу-
лированием в Рязанской области 
медицинского спирта в  таре его 
компании, заявил, что она «отвеча-
ет только за производство и прода-
жу». «Брынцалов-А», по его словам, 
реализует свою продукцию «стро-
го фармацевтическим компаниям 
с лицензиями на оптовую торгов-
лю», однако часто сталкивается 
с проблемой продажи контрафакт-
ного спирта под маркой компании.

«Себестоимость производства 
1 л медицинского спирта — 40 руб., 
а из какого-то странного сырья его 
можно произвести за 20 руб. Дис-
трибьюторы часто покупают у нас 
партию, дальше на складе мою про-
дукцию успешно выливают и с по-
лученными от меня документами 
на перевозку начинают развозить 
по всей России и продавать свой 
контрафактный спирт несметное 
количество раз», — объяснил Коно-
валенко. По его мнению, Росалко-
гольрегулирование должно прове-
сти экспертизу сырья, из которого 
произведен обнаруженный на кон-
трафактных производствах спирт.

«Константа-Фарм М» ранее была 
признана Арбитражным судом Мо-
сквы виновной в производстве «пи-
щевой алкогольной продукции» 
без  соответствующей лицензии 
и оштрафована за это на 200 тыс. 
руб. (по ст. 14.17 КоАП), а ее техно-
логическое оборудование и вся об-
наруженная продукция были кон-
фискованы, писал ранее РБК.

В  качестве доказательств не-
законного производства в  этом 
деле фигурировали обнаруженные 
в  производственных помещени-
ях емкости со спиртосодержащей 
продукцией с  добавлением аро-
матизаторов, придающих ей цвет 
и вкус коньяка. Одним из владель-
цев компании, как  уже сообщал 
РБК, является соучредитель Всерос-
сийской организации болельщиков 
Александр Быковский, известный 
как Сан Саныч.

На  запрос РБК в  «Константа-
Фарм М» не ответили.

Проблема, связанная с оборотом 
нелегального алкоголя, произве-
денного кустарно с использовани-
ем медицинского спирта, действи-
тельно существует, признает пред-
седатель правления Союза произ-
водителей алкогольной продукции 
Дмитрий Добров. Для ее решения 
необходимо по  аналогии с  алко-
гольным рынком распространить 
действие ЕГАИС на оборот спир-
тосодержащих препаратов вплоть 
до аптек. Кроме того, необходимо 
ввести лицензирование перевозок 
фармсубстанций по аналогии с ли-
цензированием перевозок спирта, 
считает эксперт. 

При участии  
Анастасии Демидовой

Сейчас производители 

медицинского спирта 

 фиксируют в ЕГАИС 

производство и отгрузку, 
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поступление на пред-
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Источники: Росалкогольрегулирование, ЦИФРРА, РБК

Нелегальный алкоголь в России

282,08 
тыс. дал этилового спирта и алкогольной продукции было выявлено в нелегальном 
обороте в январе—сентябре 2017 года, за весь предыдущий год — 

197,54 тыс. дал

25 
млн дал,  
по оценке  
ЦИФРРА, —  
годовой объем 
нелегального  
рынка водки  
в России

82,59 
тыс. дал водки, 
производство 
и оборот которой 
осуществлялись 
незаконно, было 
выявлено за январь—
сентябрь 2017 года, это 
13,31% от общего числа 
проверенной водки

5062 нарушения было 
выявлено за январь—сентябрь 2017 года в ходе 
проверок Росалкогольрегулирования, 

7915  
нарушений — за 2016 год

523 
руб. составляет акциз  
на крепкий алкоголь (за литр 
безводного спирта), с 2017 года  
он увеличился на 4,6%

17,58% 
составил  
нелегальный алкоголь 
от общего  
объема продукции,  
проверенной  
Росалкоголь-
регулированием  
за девять месяцев 
2017 года
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Официальный кофе

Росстат зафиксировал серьезный спад производства в ноябре

С промышленностью просчитались
На 5,7% упали водоснабжение 

и утилизация отходов. Сокраще-
ние на 3,6% стало неожиданным 
для рынка — экономисты, опро-
шенные Bloomberg, прогнозирова-
ли рост промышленности на 0,4% 
в ноябре.

Такое резкое падение в ноябре 
отчасти связано с подходом Рос-
стата, который с начала года пере-
шел на новую методику ОКВЭД-2, 
внутри которой выделяются че-
тыре вида деятельности, а не три, 
как раньше. В результате пересмо-
тра данных база ноября 2016 года 
оказалась статистически завы-
шенной, утверждает макроанали-
тик Райффайзенбанка Станислав 
Мурашов. «В ноябре 2016 года был 
аномально высокий рост (3,4%. — 
РБК), который был обусловлен пе-
ресмотром данных по  промыш-
ленности. И  весь пересмотрен-
ный уровень записали на ноябрь, 
а не распределили внутри года», — 
объясняет он.

Сделка ОПЕК давит 
на промышленность

Промпроизводство с  начала 
2016 года росло в годовом выра-

жении, не считая только двух ме-
сяцев. Весной и летом 2017-го был 
аномальный всплеск (+5,6% в мае). 
Однако в октябре рост остановился 
(0% год к году), при том что число 
рабочих дней было на один больше, 
чем в прошлом октябре. Это было 
связано со сделкой ОПЕК+, испол-
нение которой оказало «сдержи-
вающее влияние не только на до-
бычу сырой нефти, но и на произ-
водство нефтепродуктов», объяс-
няло Минэкономразвития.

Судя по  нынешней динами-
ке, по итогам года рост промпро-
изводства составит 1%, ожидает 
Мурашов, в районе этого значе-
ния промышленность будет ко-
лебаться и в следующем году. Ди-
намика промышленности «про-
должит оставаться под давлением 
соглашения ОПЕК», из-за которо-
го снижаются темпы в нефтяной 
отрасли, а также слабого состоя-
ния обработки, отмечает эксперт. 
Снижается выпуск в металлургии 
(производство труб, например, уже 
никому не нужно в том же количе-
стве, что и раньше), нестабильные 
темпы наблюдаются в химической 
отрасли, добавляет Мурашов.

Статистика за  один месяц 
не дает «суперобъективных» ре-

зультатов, указывает директор 
Центра конъюнктурных иссле-
дований Высшей школы эконо-
мики (ВШЭ) Георгий Остапкович, 
а за январь — ноябрь производство 
выросло на 1,2%. Динамика выпу-
щенной продукции у предприятий 
с длинным инвестиционным ци-
клом может колебаться, подчерки-
вает он. Например, в таком-то ме-
сяце отгрузки не было, а в том же 
месяце годом ранее — была, гово-
рит Остапкович.

По данным Центра конъюнк-
турных исследований ВШЭ, в ноя-
бре индекс предприниматель-
ской уверенности в добывающей 
промышленности вырос на 1 п.п. 
и впервые за последние полгода 
перешел в  положительную зону 
(составив +1%), ситуация в обра-
ботке также улучшилась, однако 
там индекс остался в отрицатель-
ной плоскости (-1% — лучшее зна-
чение за десять месяцев).

Минэкономразвития ждет ро-
ста промышленности на  2,1% 
в этом году, на 2,5% — в следую-
щие три. В целевом сценарии ве-
домства, предусматривающем 
меры по  ускорению экономики, 
он должен разогнаться до  3,2% 
к 2020 году.

«Позитивная стагнация»

В более долгосрочной перспективе 
нефтедобыча тоже расти не будет, 
ситуация с газом будет зависеть 
от Евросоюза, ожидает Мурашов. 
Рост в  строительной отрасли, 
которому помогла подготовка 
к  чемпионату мира по  футболу, 
закончился, добавляет аналитик: 
инфраструктура и  жилищное 
строительство в стагнации, денег 
на них нет, а вклад мегапроектов, 
таких как «Сила Сибири» и Крым-
ский мост, хоть и есть, но они рас-
считаны на несколько лет, поэтому 
в масштабах всей экономики эф-
фект невелик. Росту промышлен-
ности и  экономики в  целом по-
мог бы внутренний спрос, который 
пока не наблюдается, заключает 
Мурашов.

Промышленность переходит 
к  «позитивной стагнации», по-
лагает Остапкович. Она «обрече-
на на рост, ноля не будет», уверен 
эксперт. Но в преддверии выбо-
ров президента отраслеобразую-
щие предприятия «нажимают 
на гроссмейстерскую паузу»: «Они 
понимают, что, как только пройдет 
март, обязательно будут стратеги-
ческие и управленческие маневры, 

в том числе налоговые». В особен-
ности это касается крупных пред-
приятий с длинным инвестицион-
ным циклом, подчеркивает Остап-
кович. Кредитоваться для  роста 
выпуска они также пока не гото-
вы, даже несмотря на  снижение 
ключевой ставки ЦБ (в  пятницу 
регулятор установил ее на уров-
не 7,75%), добавляет он: реальное 
кредитование начнется при ставке 
хотя бы 5%.

Данные по  топливно-энер-
гетическому комплексу, кото-
рые выходили в  начале месяца 
(их публикует ЦДУ ТЭК Минэнер-
го), в целом не предполагали тако-
го «серьезного обвала» промыш-
ленности (исключение — добыча 
газа), указывает председатель со-
вета Московской международной 
валютной ассоциации, экс-глав а 
департамента макроэкономиче-
ского прогнозирования Минэко-
номразвития Кирилл Тремасов. 
«Нужно говорить уже не  о  стаг-
нации, нужно говорить о  спа-
де»,  — пессимистичен он. Судя 
по  сглаженным данным Росста-
та, промышленность фактически 
вернулась в состояние, в котором 
она была в начале года, заключает 
Тремасов. 
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Как бороться с неправомерным списанием средств по исполнительным листам

Забег приставными 
шагами
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА

Нередко судебные приставы 
списывают со счетов граждан 
больше положенного. РБК 
разбирался, с какой суммой 
допустимо расстаться по ре-
шению суда, какая взысканию 
не подлежит и что делать 
при неправомерном списании 
денег со счета.

В 2016 году в отношении должни-
ков — физических лиц было воз-
буждено 44,6 млн исполнительных 
производств, говорится в опубли-
кованном в начале декабря докла-
де о состоянии дел в сфере испол-
нительного производства, подго-
товленном Центром стратегиче-
ских разработок (ЦСР).

 «Любые долги физического 
лица, включая задолженность по 
оплате услуг ЖКХ, алименты, не-
оплаченные штрафы, а также дол-
ги по кредитам, могут быть взы-
сканы в судебном порядке», — го-
ворит руководитель направления 
«коммерческие споры» компании 
«Рустам Курмаев и партнеры» Ва-
силий Малинин.

Но взыскания, которые пред-
писаны по суду, не всегда коррект-
но исполняются приставами. Ру-
ководитель проекта ОНФ «За пра-
ва заемщиков» Виктор Климов 
говорит, что должники часто об-
ращаются в общественные орга-
низации с жалобами на неправо-
мерные действия судебных при-
ставов.

Конфликтные ситуации фор-
мально можно разделить на три 
категории: списание долгов с со-
циальных пособий, обращать взы-
скание на которые запрещено за-
коном; некорректные взыскания, 
например, когда требуют вернуть 
долг, который уже списан; мошен-
нические действия, когда на имя 
человека берут кредит, а у него 
из доходов начинают вычитать 
этот долг.

По словам Виктора Климова, 
чаще всего претензии связаны 
с обращением взысканий на по-
собия на детей. «Это распростра-
ненные пособия, которые получа-
ют многие граждане, как правило 
малообеспеченные. У них же часто 
возникают долги по разным пла-
тежам (кредит, ЖКХ)», — говорит 
Климов.

Также он отмечает, что пробле-
мы возникают у пенсионеров как 
у самой социально незащищенной 
категории граждан. Последний 
громкий случай произошел этой 
осенью в Забайкалье. Там приста-
вы сняли всю пенсию с карточки 
пенсионера в счет уплаты долга по 
ЖКХ. В начале декабря прокурату-

ра признала действия приставов 
незаконными.

Что касается мошенничеств, 
то  в общем объеме конфликтов, 
связанных с неправомерным взы-
сканием со стороны ФССП, они за-
нимают небольшую часть, но все-
таки встречаются, отмечает финан-
совый омбудсмен Павел Медведев.

РБК разбирался, на какие до-
ходы должника и в каком объеме 
может быть обращено взыскание, 
и что делать, если приставы списы-
вают деньги в счет долга, которого 
не существует.

Не любой доход подойдет 

Изъять у должника имущество, 
в том числе деньги, судебные при-
ставы могут только по решению 
суда. Партнер юридической ком-
пании Vinder Law Office Екатерина 
Булдакова поясняет, что исполни-
тельный лист, выданный судом, по-
ступает в отделение Федеральной 
службы судебных приставов, где 
возбуждается исполнительное про-
изводство. Далее пристав направ-
ляет инкассовые поручения бан-
кам, в которых должник имеет сче-

та. Инкассовое поручение подразу-
мевает списание денежных средств 
со счетов плательщиков в бесспор-
ном порядке, то есть отказать при-
ставам банк не имеет права.

Чтобы определить, в какой ор-
ганизации есть счет, пристав рас-
сылает запросы в банки о наличии 
у должника счета (эта процедура 
прописана в законе «Об исполни-
тельном производстве»).

При этом законом установлен 
перечень неприкосновенных до-

ходов, забирать которые у гра-
жданина нельзя. В частности, взы-
скание не может быть обращено 
на социальные выплаты, связан-
ные с причинением вреда здо-

ровью, алименты, материнский 
капитал, пособия на детей, ком-
пенсации, связанные с обеспече-
нием ухода за нетрудоспособны-
ми, пенсии по потере кормильца. 
«В  данном случае применяется 
правило взыскания за счет лю-
бых доходов, в том числе пенсии 

по старости, кроме тех, в отноше-
нии которых действуют ограниче-
ния или запреты», — поясняет Ва-
силий Малинин.

Но Павел Медведев отмеча-
ет, что эти принципы иногда на-
рушаются. «Задача приставов за-
ключается в том, чтобы списать 
средства, а что это за доходы, они 
не  уполномочены разбираться. 
Строго говоря, приставы не знают, 
какие именно деньги есть у гра-
жданина. Я сталкивался с ситуа-
циями, когда долги по кредитам 
у матерей-одиночек списывали 
с пособий на ребенка», — говорит 
омбудсмен.

По его словам, определить, 
из каких выплат гражданина мож-
но вычитать долги, должен суд, ко-
торый выписывает предписание, 
но часто эта обязанность игнори-
руется. Екатерина Булдакова со-
глашается, что разбираться с кате-
гориями доходов должника никто 
не хочет, особенно если и зарпла-
та, и социальные выплаты начис-
ляются на один счет. «Пристав, не 
разбираясь, выставляет требова-
ние банку. Банк тоже не разбира-
ется и просто механически спи-

Законом установлен перечень неприкосновенных 

доходов, забирать которые у гражданина нельзя. 

В частности, взыскание не может быть обращено 

на социальные выплаты, связанные с причинением 

вреда здоровью, алименты, материнский капитал, 

пособия на детей, компенсации, связанные 

с обеспечением ухода за нетрудоспособными, 

пенсии по потере кормильца
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сывает соответствующую сумму 
со счета», — отметила она.

Решить проблему, возможно, 
смогут поправки в Гражданский 
кодекс и закон об исполнительном 
производстве, которые в начале 
ноября депутаты одобрили в пер-
вом чтении. Предполагается, что 
все социальные выплаты гражда-
нин будет получать на специаль-
ный счет, на который не может быть 
обращено взыскание. Если банк по-
лучит поручение от ФССП, он дол-
жен будет отказать приставам в до-
ступе к такому счету.

Но пока в подобных ситуациях 
должнику приходится доказывать 
неправомерность взысканий на 
защищенные выплаты. Для этого 
он должен собрать документы, ко-
торые определяют источник этих 
доходов (предоставить справки 
или постановления, говорящие 
о том, что это именно те деньги, 
которые защищены от взыскания). 
Например, если речь идет об али-
ментах, то предоставить решение 
суда о назначении алиментов, сви-
детельство второго родителя, вы-
писку из банка, которая доказыва-
ет, что именно он перечислял эти 
деньги.

С этими документами должни-
ку надо обратиться с жалобой на 
незаконные действия и с требова-
нием вернуть удержанные деньги 
в районный отдел судебных при-
ставов. Но Павел Медведев гово-
рит, что в большинстве случаев до-
говориться с приставами не удает-
ся и приходится обращаться в суд. 
«Если ответа от приставов нет, 
надо подать жалобу главному су-
дебному приставу или заявление 
в суд», — подтверждает руководи-
тель уголовной практики BMS Law 
Firm Тимур Хутов.

Адвокаты предупреждают, что 
важно не пропустить срок обжа-
лования постановления о взыска-
нии. «Сделать это можно в течение 
десяти дней с момента вынесения 
постановления или с момента, ко-
гда человек был уведомлен о выне-
сении постановления», — поясняет 
юрист. Если, например, постанов-

ление было вынесено первого чис-
ла, а уведомление получено толь-
ко двадцатого числа, то десяти-
дневный срок будет отсчитывать-
ся с последней даты.

Если срок обжалования истек, 
жалобу не примут. Исключение со-
ставляют ситуации, когда человек 
не смог подать жалобу по объек-
тивным причинам, например был 
в больнице или находился в дру-
гой стране.

Виктор Климов предупрежда-
ет, что если в рамках одного дела 
удалось доказать неприкосновен-
ность денег, то при взыскании 
по другому долгу должнику вновь 
придется доказывать социальный 
характер таких выплат.

Сколько могут удержать

Из зарплаты, пенсии по старо-
сти или других доходов пристав 
по всем исполнительным листам 
может удержать до 50% (соглас-
но закону «Об исполнительном 
производстве»). Причем размер 
удержания исчисляется из сум-
мы, оставшейся после уплаты на-
логов. При взыскании алиментов, 
возмещении вреда, причиненного 
здоровью, вреда в связи со смер-
тью кормильца, а также при воз-
мещении ущерба, причиненного 
преступлением, размер удержания 
из заработной платы или иных до-
ходов должника не может превы-
шать 70%.

Сам должник может попытать-
ся уменьшить сумму регулярных 
выплат. «Для этого следует обра-
титься с заявлением о снижении 
размера удержаний в службу су-
дебных приставов-исполнителей 
либо в суд, вынесший решение, 
с  заявлением об изменении по-
рядка и способа исполнения ре-
шения суда», — говорит юрист Ва-
силий Малинин.

Свою просьбу должник может 
обосновать тем, что сумма, остав-
шаяся после взыскания на его 
счете, слишком мала, что наруша-
ет принцип неприкосновенности 
минимума имущества, необходи-

мого для существования гражда-
нина и членов его семьи. Это мо-
жет выражаться в нехватке средств 
на необходимый минимум: пита-
ние, оплату ЖКХ, лекарства и даже 
на заправку машины, если она яв-
ляется источником заработка. Ад-
вокаты советуют в качестве дока-
зательств предоставлять любые 
сведения, будь то чеки из мага-
зина, квитанции за оплату ком-
мунальных услуг, справки о до-
ходе семьи и лицах, находящихся 
на иждивении.

Долг с ошибкой

Списание социальных денег  — 
не единственная проблема, с ко-
торой сталкиваются должники. 
На  практике, говорят юристы, 
встречаются ситуации, когда сред-
ства продолжают списываться по-
сле завершения исполнительного 

производства. На форумах, посвя-
щенных защите потребителей фи-
нансовых услуг, можно встретить 
жалобы от людей, с которых хотят 
взыскать долг по уже закрытому 
кредиту или погашенной задол-
женности по ЖКХ и алиментам.

Как и в первом случае, для на-
чала должнику нужно обратиться 
в районный отдел судебных при-
ставов. Как отмечает Василий Ма-
линин, если речь идет об уже пога-
шенном долге, гражданину необхо-
димо представить доказательства 
полной уплаты долга (квитанции, 

расписки об оплате). Если в возвра-
щении денег будет отказано, при-
дется обращаться в суд.

Обычно, по словам юриста Мо-
сковской городской коллегии ад-
вокатов Григория Колесникова , 
срок подобного разбирательства 
не превышает шесть месяцев.

Екатерина Булдакова расска-
зывает, что нередко возникают 
проблемы у людей, которые име-
ют несколько счетов в разных 
банках. «Приставы направляют 
требования в несколько банков, 
и все банки их исполняют. Поэто-
му фактически у человека изыма-
ют в  несколько раз больше, чем 
сумма, которая с него причита-
ется по  решению суда», — гово-
рит адвокат. Например, человек 
должен 50 тыс. руб. в счет уплаты 
коммунального долга. У него счета 
в трех банках, на каждом из кото-
рых по 100 тыс. руб. В итоге при-

ставы направляют в каждый банк 
требование — списать 50% дохо-
да — получается, что списанная 
сумма в три раза превышает долг.

По словам Булдаковой, в та-
ком случае приставы сами обяза-
ны вернуть излишне списанные 
средства автоматически (весь не-
востребованный остаток хранит-
ся на счете подразделения ФССП), 
но из-за бюрократических прово-
лочек этого чаще всего не проис-
ходит. Тогда человеку следует об-
ратиться к приставам с заявлени-
ем о возврате излишне списанных 

средств, приложив к нему банков-
ские выписки. Займет такое разби-
рательство до полугода.

Без долга должники

Сложнее доказать незаконность 
взыскания, когда речь идет о мо-
шеннических действиях,  напри-
мер, на имя гражданина без его ве-
дома взяли кредит, а потом по нему 
скопился долг, говорит Павел Мед-
ведев. Сначала мнимому должни-
ку придется доказать незаконность 
сделки, на основании которой воз-
никло долговое обязательство. «По-
добные дела стоят больших физи-
ческих и моральных затрат и могут 
длиться несколько лет», — говорит 
Медведев.

Если суд признает несостоятель-
ность сделки, то с его постановле-
нием уже нужно обращаться к су-
дебным приставам. «Если в адрес 
взыскателя приставы уже что-то 
взяли, то человек может требовать 
возвращения этих денег с той орга-
низации, на счет которой происхо-
дили выплаты (банк, предприятие 
ЖКХ и т.д.)», — поясняет Григорий 
Колесников. Более того, теорети-
чески гражданин может поставить 
вопрос о взыскании процентов 
за пользование чужими денежны-
ми средствами. Согласно Граждан-
скому кодексу, основанием для на-
числения процентов является в том 
числе неправомерное удержание 
денежных средств и неоснова-
тельное получение или сбережение 
денежных средств за счет другого 
лица. Размер процентов равняется 
ключевой ставке ЦБ (сейчас состав-
ляет 8,25% годовых). Но, по словам 
Павла Медведева, на практике до-
биться этого сложно.

Адвокаты предупреждают: об-
жалование действий не приоста-
навливает исполнительного произ-
водства. То есть пока должник бу-
дет разбираться в правомерности 
взысканий, с его счета продолжат 
списывать деньги. Поэтому потре-
буется подать отдельное заявление 
о приостановлении взыскания либо 
судебным приставам, либо в суд. 
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44,6 млн 
исполнительных производств в отношении должников — 
физических лиц было возбуждено в 2016 году



Экономика интеллекта: 
Премию РБК Петербург 
получили «умные» проекты

Список номинантов Премии 
РБК Петербург показывает, 
что в городе все больше и 
больше появляется высоко-
технологичных компаний. Я 
считаю, что Аркадий Столп-
нер со своим центром про-
тонно-лучевой терапии давно 
заслуживает признания. Было 
справедливо отметить 
в рамках Премии РБК Петер-
бург и Петра Родионова и 
его совершенно гениальный 
проект. Во время Советского 
Союза никто реально не смог 

решить проблему лечения 
инсулином. А это тот человек, 
который решает ее.
Я думаю, в ближайшее 
время мы увидим множество 
IT*-компаний, небольших, 
но перспективных, которые 
удивят экспертов и участни-
ков рынка. В городе много ин-
тересных проектов, связан-
ных с сервисом, дизайном, 
художественным направлени-
ем. Я абсолютно уверен, что 
скоро они покажут хорошие 
результаты.

Дмитрий Морозов
основатель BIOCAD*,
член экспертного совета Премии

Петр Родионов, 
глава ГК «Герофарм»,
лауреат Премии

Это был очень тяжелый год. 
Стало труднее привлекать 
пожертвования – почти не 
осталось компаний с бла-
готворительным бюджетом, 
стало больше нуждающихся 
и меньше денег в больницах. 
К нам обращаются с такими 
проблемами, с которыми 
онкологические больные 
раньше справлялись сами.
Предприниматели так же, как 
и мы, уже три года работа-
ют под давлением кризиса. 
Денег, которые они могут 
безболезненно вынуть из 
бизнеса, чтобы помочь стра-
ждущим, почти нет. Поэтому 
мы вкладываем большие 
усилия в работу с частны-

ми жертвователями. Если 
у нескольких инвесторов 
могут закончиться деньги, 
то у нескольких сотен тысяч 
людей – нет. 
Все благотворительные 
фонды отмечают общий 
тренд: число физических 
жертвователей растет, сред-
ний размер пожертвования 
снижается. Это говорит 
о том, что в трудных условиях 
человек не перестает жерт-
вовать, а уменьшает сумму. 
Но все больше и больше 
людей, которые понимают, 
что, вместо того чтобы ждать, 
когда кто-то большой решит 
все наши проблемы, можно 
начать что-то делать самим.

Елена Грачева, 
административный директор
фонда AdVita*, 
лауреат Премии 

Период дешевой нефти и низкого платежеспособ-
ного спроса привел к формированию в Петербурге 
экономики знаний, показала Премия РБК Петербург 
2017, финал которой состоялся 6 декабря в отеле 
«Астория».
Это не индустрия 4.0, но экономика, построенная 
на высоких квалификациях образованных горожан. 
При дефиците ресурсов ведущие петербургские 
предприниматели делают ставку на новые техноло-
гии и умные решения в предоставлении услуг. Эта 
ставка играет, приводя компании к значимым количе-
ственным и качественным результатам. 
В итоге в 2017 году финалистами и победителями 
Премии стали либо поставщики высокотехноло-
гичных решений, либо компании, которые такие 
решения успешно используют.
 
Лекарство от кризиса доверия – так определил 
значение Премии ее независимый наблюдатель, 
управляющий партнер Deloitte* в Петербурге 
Шариф Галеев, награждая одного из победителей. 
«Проект, в котором все мы сейчас участвуем, – это 
честная прозрачная премия тем компаниям, которые 
не манипулируют потребителями, и поэтому люди им 
доверяют – в том числе, доверяют им свои жизни», 
– отметил он. Примечательно, что список победи-
телей этого года имеет характерный отраслевой 
уклон – большая часть из них работает в индустрии 
здоровья. Это отражение и общемирового трен-
да развития рынков life science*, и естественной 
специализации Петербурга на сегментах экономики, 
требующих высокой квалификации специалистов.
Так, в категории «Предприниматель» премию 
получил Глеб Михайлик, генеральный директор 
компании «АВА-Петер» (сеть клиник «Скандинавия»), 
контрольный пакет которой выкупила в этом году 
структура главы ПАО «Северсталь» Алексея Морда-
шова. Победителем в категории «Менеджер» стал 
гендиректор Лабораторной службы «Хеликс» Юрий 
Андрейчук, награжденный за лидерство на рынке 
франчайзинга и активные инновации. Глава группы 
компаний «Герофарм» Петр Родионов получил 
премию в категории «Инвестор» за создание высо-

котехнологического производства стратегической 
важности – компания запустила первую очередь за-
вода в Пушкине по производству инсулина. «Совет-
ская промышленность так и не смогла произвести 
генно-инженерный инсулин, хотя многие пытались, 
а у Петра Родионова это получилось», – отметил ос-
нователь BIOCAD* Дмитрий Морозов, поздравляя 
лауреата премии. 
Лауреатом 2017 года стал и председатель правления 
Медицинского института имени Березина Сергея 
Аркадий Столпнер, открывший за счет собствен-
ных средств первый в России клинический центр 
протонно-лучевой терапии для лечения онкологиче-
ских заболеваний. Он получил премию в категории 
«Выбор бизнеса», собрав больше всего голосов 
аудитории в бизнес-номинациях.
В категории «Инноватор» победил глава группы 
компаний CompMechLab* Алексей Боровков – 
аудитория и эксперты высоко оценили его проект 
«Фабрики будущего», представляющий собой 
«сплав» цифровых решений, методических подходов 
и прогнозов развития промышленности на 50 лет. 
Победитель в категории «Стартап-лидер» основа-
тель компании 4xxi* Евгений Смирнов занимается 
синтетическим бизнесом по разработке высокотех-
нологичных решений и организационной поддерж-
ке в их применении. 
В категории «Менеджер социальных проектов» 
победу одержали двое. Экспертный совет Премии 
присудил ее ректору Европейского университета 
в Санкт-Петербурге Николаю Вахтину, подчеркнув 
тем самым важность качественного образования 
для развития городской экономики. «Я не надел на 
церемонию белую рубашку, как положено номинан-
ту, потому что у нас нет праздника – сегодня нам 
отказали в получении образовательной лицензии, – 
сказал Николай Вахтин после получения награды. – 
Но все-таки я считаю, что мы ведем очень полезную 
для страны и города деятельность, увеличивая чис-
ло хорошо образованных людей. Если по каким-то 
причинам, которые я не понимаю, такая деятель-
ность неугодна власти – тем хуже для власти».
В то же время аудитория РБК (категория «Выбор 
аудитории») отдала наибольшее число голосов 
административному директору фонда AdVita* Елене 
Грачевой, много лет принимающей эффективные ре-
шения по вовлечению людей в благотворительную 
деятельность. «Люди стремятся к солидарности, 
к коллективной помощи, – сказала Елена Грачева, 
получая награду. – И это ценно, что их готовность 
к солидарности отмечена Премией РБК Петербург».
Премия РБК Петербург – не конкурс, а исследова-
тельский и просветительский проект. Его задачи – 
выявление передовых компаний и методов ведения 
бизнеса, информирование широкой аудитории 
об их достижениях и пропаганда таким образом 
роли предпринимателей в развитии российской 
экономики и общества.

  *Биокад, АйТи, ЭдВита, КомпМекЛаб, Делойт, лайф саенс, 
4иксиксай, ПАО «ВТБ Банк»     2017    Реклама    18+

Когда мы с коллегами обсуж-
дали номинантов Премии, мы 
пришли к выводу, что почти 
в каждой номинации был 
высокотехнологичный проект, 
так или иначе связанный с со-
циальной сферой. И это очень 
приятное наблюдение.
Если вспомнить, что было 
несколько лет назад, то среди 
передовых отраслей был деве-
лопмент, а теперь – социально 
ориентированные бизнесы. 
О фармацевтике впервые 
заговорили в 2009 году. Но 
мы начали работу гораздо 
раньше – все наши проекты 
очень долгосрочные – нам 
необходимы были годы, чтобы 

создать высокотехнологичные 
объекты современной фарма-
цевтической инфраструктуры. 
Сначала нам приходилось 
конкурировать с зарубежны-
ми фармгигантами, сейчас 
мы постепенно начинаем их 
вытеснять с рынка.
Я уверен, что все, что связано 
с социальной сферой и 
медуслугами, будет расти. 
Бум частной медицины еще 
впереди, «АВА-Петер» – это 
лишь вершина айсберга. Пока 
сфера оказания медицинских 
услуг еще не развита, так как 
отрасль сильно зарегулирова-
на. Как только среда изменит-
ся, мы увидим новые прорывы.

Лауреаты и члены экспертного совета Премии РБК Петербург 2017 (Фото: Премия РБК Санкт-Петербург 2017)


